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Курьер новостей

Ртутная свалка

НЕСАНКЦИОНИРОВАН�
НАЯ свалка испорченных

ртутных градусников обнаружена
в пригороде Оренбурга возле по�
сёлка Бердянка. Спецкомиссия
управления Роспотребнадзора по
Оренбургской области, обследо�
вавшая территорию, отметила
настоятельную необходимость её
быстрой очистки до потепления и
паводка, которые могут спрово�
цировать развитие неблагоприят�
ной для населения ситуации.
Правоохранительные органы
ищут организаторов свалки.

Лукавая статистика

ВТЕЧЕНИЕ 2016 года в Рос�
сии был зафиксирован 1141

случай резонансных трудовых
конфликтов. Из них почти 80%
(906 случаев) связано с задержка�
ми или невыплатами зарплаты.
Такие данные приводит Центр

экономических и политических
реформ (ЦЭПР) в итоговом мони�
торинге социальной напряжённос�
ти в регионах России за 2016 год.
Однако, согласно Росстату, в 2016
году в стране прошло всего три
трудовые забастовки с участием
58 человек. Игнорируя и замалчи�
вая информацию о трудовых кон�
фликтах на предприятиях, руко�
водство страны провоцирует насе�
ление перейти от локальных про�
тестов против конкретных работо�
дателей к политическому протесту
против власти, предупреждают
аналитики ЦЭПР.

На работу — пешком

СПЯТНИЦЫ, 17 февраля, в
городе Партизанске Примор�

ского края полностью прекращено
движение автобусов. Причина —
забастовка двух компаний�авто�
перевозчиков, не согласных с но�
выми тарифами, которые утвер�
дил департамент по тарифам
Приморского края. Бюрократиче�
ские игры вокруг тарифов привели
к тому, что рабочее утро поне�
дельника, 20 февраля, для жите�
лей Партизанска началось с дол�
гого пешего похода на работу. 

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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По следам подвига

Пропавшая без вести
была героиней�мученицей

В конце зимы 1942 года, то есть 75 лет назад, моя мама Нина Ива�
новна Горбунова�Посадова, урождённая Беневская, получила офици�
альное извещение, что её младшая сестра Елизавета Ивановна Бенев�
ская (1915 года рождения), сражавшаяся с немецко�фашистскими за�
хватчиками под Москвой, «пропала без вести».

М АМА и её младшие сёстры Вера и Соня
рассказывали мне о тёте Лизе, или, как
её звали в семье, Ляле, которая после

окончания с отличием Дубровской школы в
Брянской области приехала вместе с моей ма#
мой в Москву, поступила в энергетический тех#
никум и с отличием окончила его, затем препо#
давала, а незадолго до войны поступила в Мос#
ковский энергетический институт, со второго
курса в первые же военные дни добровольно
ушла на фронт. Рассказывали также, что, не#
смотря на врождённый порок сердца, она много
занималась спортом, прыгала с парашютной
вышки. Хорошо играла на гитаре и пела, у неё
был красивый низкий голос. Любила и читала
наизусть стихи Маяковского. Была активной
комсомолкой, а перед войной стала кандидатом
в члены ВКП(б).

В детстве я ещё не знала, что попала Лиза в ту
самую разведывательно#диверсионную часть
9903, где служила и Зоя Космодемьянская. Есте#
ственно, эта часть особого назначения была засе#
кречена, и только позднее нам стало известно,
что Лиза участвовала в выполнении четырёх бое#
вых заданий, переходя линию фронта. Сама она
не могла поведать сёстрам о своих секретных по#
ходах. Единственное, что мама хорошо запомни#
ла, это большая скорбь Лизы по погибшему, ви#
димо, при первом же боевом задании товарищу
Курту, немцу#интернационалисту. Но даже о нём,
кроме его имени, наша семья ничего не знала.

Перед последним для Лизы заданием, кото#
рое было дано ей «внепланово», чтобы поддер#
жать группу более юных девушек, с ней виделся
в Москве и провожал до метро «Парк культуры»
мой папа — Михаил Иванович Горбунов#Поса#
дов. Она тогда на прощание сказала ему: «Зна#
ешь, Миша, мне кажется… я не вернусь».

И действительно, с четвёртого задания в ян#
варе 1942 года Лиза не вернулась.

* * *
В нашем доме бережно хранились немногие

Лизины документы и фотографии. Рассматривая
их, я была очень горда тем, что у меня такая заме#
чательная тётя. Но в душе ныла заноза, оборачи#
вавшаяся обидой, что фактически судьба её оста#
валась неизвестной. В голове роились всякие вер#
сии, одна страшнее и героичнее другой. Однажды
в телевизионной передаче, посвящённой Зое Ко#
смодемьянской, я услышала фамилию Спрогис.
Тут же спросила маму о нём, и она мне сказала,
что он был командиром воинской части, где слу#
жила тётя Лиза. Именно через него мама пыта#
лась узнать что#нибудь подробнее о судьбе сест#
ры, но каждый раз получала всё один и тот же от#
вет: «Пропала без вести 19 января 1942 года».

И вот, уже в 1989 году, неожиданно мне позво#
нила моя тётя Вера Ивановна, которая к тому вре#
мени из четверых сестёр Беневских единственная
оставалась в живых. Она мне и сообщила, что с
ней связались ребята из группы «Поиск» москов#
ской школы № 15 (теперь у неё другой номер —
1272) Пролетарского района и попросили о встре#
че, так как у них есть некоторые материалы, каса#
ющиеся Елизаветы Ивановны Беневской.

На встречу к нам приехали Ольга Алексеевна
Гурычёва, учительница этой школы, руководив#
шая группой «Поиск», и Маргарита Михайлов#
на Паншина (урождённая Каравай), бывший
боец Лизиной и Зои Космодемьянской части.
Прежде всего они хотели убедиться, что наша
Лиза была именно той самой Лизой Беневской,
ибо в первых рассказах однополчан она оши#
бочно звалась Лизой Чарской. 

Мы показали старые фотографии моей тёти, и
Маргарита Михайловна смогла разглядеть осо#
бую примету — небольшой шрам над правым
глазом, который был у Лизы с детства из#за
упавшей при вечернем чтении керосиновой
лампы. А тогда, в 1941—1942 годах, Маргарита
Михайловна считала, что это был след от заруб#
цевавшейся ранки после одного из первых бое#
вых походов Лизы. Вот так было установлено,
что девушка, героически погибшая в январе 1942
года близ деревни Дунино Калужской области и
похороненная тогда в той же деревне, и есть на#
ша Лиза — Елизавета Ивановна Беневская.

* * *
Сразу же я и Маргарита Михайловна написа#

ли письмо#запрос в Центральный архив Мини#
стерства обороны СССР. Ответа пришлось
ждать довольно долго, однако в конце концов
пришло такое письмо: 

«Сообщаю, что в имеющихся материалах раз�
ведотдела штаба Западного фронта за 1942 год
имеется отчёт о работе отряда под командова�
нием политрука Кагана за период с 16 по 21 янва�
ря 1942 года.

В отчёте указано: «…В районе Сосновцы, Голо�
вино всей группой была устроена засада противни�
ка. Были тяжело ранены три бойца — Беневская
Елизавета, Кутакова Лия и Елина Екатерина… 

21 января 1942 года личный состав группы был
выведен из тыла противника в районе Свердлово.
Тяжело раненые оставлены в землянках парти�
занского отряда, в котором комиссаром был Бу�
лычёв Василий Петрович. Других данных о судьбе
Беневской Е.И. не имеется.

По имеющимся данным, приказом по войскам За�
падного фронта от 17 февраля 1942 года Беневская
Е.И. была награждена орденом Красной Звезды.

Подполковник Смирнов».

В извещении было сказано именно так: что
Беневская Елизавета ранена, а не убита. И на это
я сразу же обратила внимание! Это меня озада#
чило, и потом на долгие, как оказалось, годы,
оставался вопрос…

* * *
В том же году О.А. Гурычёва организовала в

своей школе встречу ветеранов в/ч 9903,
знавших Лизу как по её боевым заданиям, так
и по кратким моментам отдыха, со школьни#

ками#поисковиками, родственниками Лизы
и теми, кому довелось стать свидетелями со#
бытий осени — зимы 1941—1942 годов в рай#
оне памятного боя.

Постепенно мне становились всё яснее смысл
его и значение. Это было на лесной дороге уже
примерно в 120 километрах от Москвы, где на#
чиналась калужская земля и куда после начала в
декабре 1941#го нашего контрнаступления гна#
ли немцев из ближнего Подмосковья. Задача
состояла в том, чтобы создать оккупантам при
их отходе максимально невыносимые условия.
С этой целью и была послана сюда группа Ека#
терины Пожарской из в/ч 9903, в которую вхо#
дила Лиза Беневская.

Сводный разведывательно#диверсионный от#
ряд, соединивший также группы Николая Се#
мёнова и Самуила Кагана, должен был действо#
вать в контакте с местным партизанским отря#
дом, которым командовал В.Н. Гаев.

Меня во время встречи в школе с отрядом
«Поиск» особенно заинтересовал рассказ Васи#
лия Николаевича Глаголева, писателя, публи#
циста, тоже поисковика, уроженца тех калуж#
ских мест. С 1963 года он стал заниматься поис#
ковой работой, в частности, историей партизан#
ского отряда Гаева, а уже в начале 80#х годов на#
писал документальную повесть об этом отряде.
На нашей встрече он рассказал:

«Мне и другим поисковикам удалось выйти на не�
сколько человек из местных, хотя живших теперь в
разных городах, которые поделились своими воспо�
минаниями. В их числе был и Михаил Сафронович
Азаренков, житель деревни Рахманино, который
рассказал, как он с товарищами по отряду Гаева
участвовал в спасении раненной в бою близ деревни
Дунино разведчицы Кутаковой Лии Петровны, тог�
да здравствовавшей и жившей в Москве. Он дал мне
её адрес, и по адресу я разыскал Л.П. Кутакову, а
затем постепенно и многих других бойцов. Так я
встретил реальных свидетелей того боя, узнал име�
на погибших двух девушек и одного парня из части
Спрогиса. В их числе была и Лиза Беневская.

Долгое время считалось, что все погибшие в
том бою соотечественники (погибших гитлеров�
цев, а их было около двухсот, немцы хоронили са�
ми, а где — мне неизвестно) были сначала похоро�
нены в деревне Дунино, а потом их останки пере�
несли в братскую могилу в селе Передел.

Но однажды мне выпала, казалось бы, совер�
шенно невозможная удача: позвонил житель де�
ревни Дунино и сообщил, что он лично помогал
своему отцу вывозить, а потом и предавать зем�
ле тела погибших в лесу, где состоялся тот значи�
мый бой. Похоронили погибших не в братской во�
инской могиле, а на деревенском кладбище, в пус�
том окопе. Так произошло, поскольку погибшие
были ошибочно отнесены сельчанами впопыхах к
обычным беженцам, а не к бойцам Красной Армии. 

Оставалось неясным некоторое время: почему
погибшие бойцы не были похоронены товарищами
сразу после боя. Это прояснилось при встрече моей
с Галкиным, командиром истребительной группы
партизанского отряда Гаева. Галкин пояснил, что
в силу кратковременности контакта с москов�
ской диверсионной группой в отряд Гаева не посту�
пила информация о погибших, хотя бойцы Галкина
вывезли с поля боя раненую Е. Елину. Ночью они
других бойцов в лесу не нашли. Искать утром было
опасно, так как немцы на следующий день возобно�
вили движение по этой дороге, прерванное героиче�
ским боем. Лыжникам был дан приказ возвра�
щаться в Москву, а отряду Гаева — в Можайск, на
второй день после его освобождения. В отряде рас�
судили, что если на поле боя и остались погибшие,
что было не очевидно, то их похоронят местные
жители, что в итоге и состоялось». 

* * *
На той же встрече интересно выступила Мар#

гарита Михайловна Паншина:
«Лиза пришла к нам, в группу Кати Пожар�

ской, под новый, 1942�й год. Для неё это было
уже четвёртое боевое задание. Некоторые из
нас знали, что Лиза была на первом задании в
группе знаменитого в нашей части Григория Гер�
чика. О нём много рассказывали легенд, он из
первых командиров групп тов. Спрогиса.

(Окончание на 2�й стр.)

●● Это она, Лиза Беневская.

Что имеем — не храним

Научное сообщество против

Неприятие этого проекта обществен#
ностью, как научной, так и ученичес#
кой, обозначилось практически сразу.
Петербургские студенты#филологи
провели акцию протеста против объе#
динения Российской национальной
библиотеки и Российской государст#
венной библиотеки. Студенты вышли к
зданию РНБ на Московском проспекте
с плакатами, надписи на которых гла#
сили: «Я не хочу жить в филиале Моск#
вы», «Объединимся против объедине#
ния». Свою акцию они объяснили так:
«Мы протестуем, потому что власть
уничтожает не только библиотеку, но и
петербургское образование в целом.
Нам не нужна такая власть. Нам нужна
библиотека».

Через несколько дней уже далеко не
студенты, а петербургские учёные прове#
ли целую серию пикетов протеста у глав#
ного здания Российской национальной
библиотеки на Невском проспекте.

Профессионалы подчёркивают, что
реализация проекта приведёт к факти#
ческому уничтожению РНБ — круп#
нейшего национального книгохрани#
лища не просто общероссийского, но
мирового масштаба. Трое ведущих
представителей российского библио#
тековедения — глава Библиотеки Ака#

демии наук В.П. Леонов, профессора
А.В. Соколов и Ю.Н. Столяров — об#
ратились к президенту В.В. Путину с
открытым письмом, в котором расска#
зали о кризисном состоянии россий#
ской библиотечной системы в целом и
о пагубных последствиях объединения
двух центральных библиотек: «...В на#
шей стране происходит многолетнее и
последовательное разрушение библио#
течной системы. Сеть муниципальных
библиотек ежегодно сокращается на
700—900 учреждений, происходит от#
ток квалифицированных кадров. Биб#
лиотечная школа и библиотечная на#
ука находятся в кризисе. Библиотеч#
ная политика министерства культуры
России противоречит «Основам госу#
дарственной культурной политики», в
которых предусмотрено сохранение
библиотек как общественного инсти#
тута распространения книги и приоб#
щения к чтению».

Статистика подтверждает опасения
специалистов. Как сообщила Счётная
палата РФ, в 2014 году, объявленном
Годом культуры, число библиотек в
России сократилось на 340 единиц, а
читателей — на 524 тысячи человек.
Всего за минувшие четверть века коли#
чество библиотек в России значительно
уменьшилось: с 57,2 тысячи в 1992 году
до 38,9 тысячи в 2015 году.

Ещё до начала уличных акций 18 рос#
сийских историков и филологов высту#
пили против слияния двух крупнейших
библиотек страны. А когда в начале фе#
враля за критику слияния библиотек
уволили библиографа РНБ Татьяну
Шумилову, уже 40 филологов, литера#
туроведов, писателей, переводчиков и
издателей, среди которых кандидаты и
доктора наук, подписали коллективное
письмо в её защиту.

Первые жертвы

Предполагается, что в результате «ре#
формирования» двух главных библио#
тек страны без работы могут остаться
порядка 400 человек. Главного библио#
графа информационно#библиографи#
ческого отдела Российской националь#
ной библиотеки Татьяну Шумилову
позволительно считать первой жерт#
вой. Можно сказать — показательной.
Формально причиной увольнения ста#
ло её отсутствие на рабочем месте более
четырёх часов. В это время Шумилова
находилась на пресс#конференции, где
она раскритиковала инициативу руко#
водителя РНБ Александра Вислого
произвести слияние петербургской
библиотеки с московской РГБ. Она
сравнила слияние со «смертью петер#
бургской библиотеки».

Рассказала библиограф и о текущем
положении дел, о том, что у РНБ не
хватает денег на дополнительные эк#
земпляры, на библиографические
пункты обслуживания в читальном за#
ле, что сократилась подписка на перио#
дику и библиографические издания. По
поводу периодических изданий, кото#
рые читальный зал РНБ не получает,
было заявлено: «Нам стыдно перед чи#
тателями, но с нашей стороны картина
абсолютно трагическая, и сделать мы
ничего не можем, причём это погруже#

ние в ущербное состояние РНБ мы на#
блюдаем уже много лет, и перемены к
лучшему не видно».

Собственно, выступление Т. Шуми#
ловой не было предусмотрено регла#
ментом пресс#конференции. На то,
чтобы взять слово, её сподвиг тот
факт, что приглашённый директор
РНБ А. Вислый, обязанный расска#
зать общественности о положении
дел, на мероприятие не явился. И ког#
да прозвучал резонный вопрос журна#
листов, будет ли кто#то выступать
собственно от библиотеки, Татьяна
Шумилова встала и выступила. Хотя
могла и промолчать.

Шумилова провела на пресс#конфе#
ренции менее четырёх часов, причём
заранее уведомив руководство отдела о
том, что просит на этот день выходной.
Но несмотря ни на что, сотрудника, по#
святившего библиотечному делу 32 го#
да, уволили за несколько дней. Сейчас
она готовится доказать незаконность
своего увольнения в суде.

А зачем, собственно?

Главным аргументом объединения
РНБ и РГБ его сторонники называют
оптимизацию расходов двух библиотек.
В то же время эксперты обращают вни#
мание на то, что само по себе объедине#
ние потребует серьёзных финансовых
вложений, которые эффективнее было
бы потратить на обновление РНБ.

Директор РНБ А. Вислый уверяет че#
рез СМИ, что объединение прежде все#
го касается электронных ресурсов двух
крупнейших библиотек России, что
речь не идёт о физическом объедине#
нии их фондов и если сокращения со#
трудников и начнутся, то они не будут
связаны с объединением.

(Окончание на 4�й стр.)

«Оптимизация» добралась
до национальных библиотек
В Петербурге продолжаются протесты против намерения объ�

единить две крупнейшие национальные библиотеки: Российскую
государственную библиотеку (РГБ) — бывшую Государственную
библиотеку СССР им. В.И. Ленина в Москве и Российскую нацио�
нальную библиотеку (РНБ) — бывшую Государственную публичную
библиотеку РСФСР им. М.Е. Салтыкова�Щедрина в Санкт�Петер�
бурге. В начале января 2017 года стало известно, что в адрес
председателя правительства Российской Федерации поступило
обращение министра культуры РФ В.Р. Мединского с просьбой
поддержать совместное предложение нынешних генеральных ди�
ректоров РГБ (В.И. Гнездилов) и РНБ (А.И. Вислый) об объедине�
нии крупнейших книгохранилищ.

Уважаемые товарищи!
Мои друзья!

Поздравляю вас с Днём Советской Армии и Военно#Морско#
го Флота!

«Несокрушимая и легендарная, в боях познавшая радость по#
бед...», созданная 99 лет назад под алым стягом Великого Октяб#
ря, она крепла и мужала вместе с Советской страной. Плоть от
плоти народа, Красная Армия впитала в себя лучшие победные
традиции русского воинства. Она хранила верность завету гене#
ралиссимуса Суворова: «Побеждает тот, кто меньше себя жале#
ет». Она помнила наказ адмирала Ушакова: «Врагов не считают,
их бьют».

Самоотверженность и воинское искусство красных полковод#
цев и бойцов вписали многие славные страницы в нашу исто#
рию. Они умели сохранять стойкость тогда, когда, казалось, си#
лы человеческие исчерпаны. Они сокрушали противника, преж#
де считавшегося непобедимым. Ни один агрессор не мог совла#
дать с истинно народной армией#защитницей. 

Будем же достойны этого великого примера сегодня, когда мы бо#
ремся за возрождение наших Вооружённых сил, за достойное буду#
щее Родины, за счастье трудового народа, за будущее наших детей.

С праздником!
Геннадий ЗЮГАНОВ.

Председатель ЦК КПРФ.

Адреса сопротивления

23 февраля ЦК, МГК и МО КПРФ, Движение
в поддержку армии, Союз советских офицеров,
«Всероссийский женский союз — «Надежда Рос�
сии», Ленинский коммунистический союз моло�
дёжи и ряд других левых партий и движений про�
ведут шествие и митинг по случаю 99�й годовщи�
ны создания Советской Армии и Военно�Мор�
ского Флота. 

Сбор участников в 11.00 на Страстном
бульваре у Пушкинской площади (ст. метро
«Чеховская»).

Обобрали
ветеранов

Д ЛЯ САМАРЦЕВ новый
год начался с неприятных
сюрпризов. У ветеранов,

имеющих общий доход (пенсию
и приработок) свыше 19,5 тыся#
чи рублей, отобрали надбавки к
пенсиям.

— Наша фракция при под#
держке некоторых других депу#
татов выступила с резкой крити#
кой такого произвола, — сказал

в своём выступлении первый се#
кретарь обкома КПРФ Алексей
Лескин. — Но «единороссы»
большинством голосов прота#
щили поправки к закону. Теперь
предстоит борьба за нарушен#
ные права ветеранов, и комму#
нисты к ней готовы.

Многие горожане пришли на
митинг с плакатами «Меркуш#
кина — в отставку!», «Положить
конец произволу!» А вот пожи#
лая женщина держит неболь#
шой плакатик собственного из#
готовления «10 тезисов Зюгано#
ва». К ним она дополнила свой
— призыв голосовать за комму#
нистов. И ещё, как крик души:
«Хочу в СССР!»

Приветственным гулом встре#
тили собравшиеся члена Прези#
диума ЦК КПРФ Валентина Ро#
манова. Он говорил о полном
банкротстве власти, которая пы#
тается решить накопившиеся
экономические проблемы за

счёт ветеранов труда. В год 
100#летия Великого Октября
нужно активнее поднимать лю#
дей на борьбу за свои права.

А вот на трибуне — ветеран
труда Людмила Бурлакова,
предложившая всем народом
идти на Самарскую площадь и
требовать от губернатора пре#
кращения этого безобразия.

Цена произвола власти —

почти два миллиарда рублей.
Эта цифра содержится в резо#
люции митинга. Именно столь#
ко в 2017 году могут вытащить
из карманов ветеранов, ведь от#
нимают не только добавки к
пенсиям, но и льготы по оплате
услуг ЖКХ. Вместо них вводят
так называемые компенсации,
за которыми ещё нужно побе#
гать. И не каждый что#нибудь
набегает. Из той же серии — от#
мена безлимитного проезда
пенсионеров на городском
транспорте. Планируется и
дальнейшее сокращение соци#
альных программ.

Между тем расходы на содер#
жание персоны губернатора вы#
росли в три раза: с 56 до 154 млн.
рублей в год. На его рекламу —
вдвое, почти до 600 млн. рублей
в год. На праздники с его участи#
ем — почти в 10 раз (!), до 541
млн. рублей в год. 

Не слишком ли дорого обхо#

дится господин Меркушкин на#
логоплательщикам?

Участники митинга выразили
недоверие депутатам Самарской
губернской думы от «Единой
России» и потребовали их отзы#
ва. В резолюции — призыв к
президенту России В.В. Путину
отправить губернатора Н.И.
Меркушкина в отставку в связи
с утратой доверия и развалом
экономики области.

На следующий день, в воскре#
сенье, в Комсомольском районе
Тольятти прошёл митинг с теми
же требованиями, что и в Сама#
ре. Митинги решено проводить
ежемесячно в разных районах
Автограда. В Самаре, в случае
игнорирования всех требова#
ний, очередной митинг состоит#
ся 18 марта. 

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Самарская область.
Фото автора.

В минувшую субботу, 18 февраля, в Самаре
прошёл митинг, организованный местным отделе�
нием КПРФ и рядом региональных общественных
движений. Он стал самым многочисленным за по�
следние годы. Перед Дворцом спорта авиацион�
ного завода собрались полторы тысячи человек.
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М УЗЕЙ авиационной техники был
создан по распоряжению коман�
дующего 4�й воздушной армией

(будущего Главкома ВВС) генерал�пол�
ковника Владимира Михайлова и сначала
располагал четырьмя выработавшими ре�
сурс самолётами: МиГ�21бис, МиГ�23М,
МиГ�25БМ и Су�22. 

— В дальнейшем экспонаты мы собира�
ли «с бору по сосенке», — рассказывает
подполковник запаса Владимир Стоянов,
ныне смотритель музея, а в 1995 году был
главным инженером авиабазы. — Из горо�
да Морозовска Ростовской области на
буксире доставили самолёт Л�29, из Ейска
— Як�38, из Ростова�на�Дону — МиГ�19С,
УТИ МиГ�15…

Сейчас на стояночной площадке музея
14 летательных аппаратов: истребители�
перехватчики, истребители�бомбардиров�
щики, самолёты авиации Военно�Мор�
ского Флота. Имеются и уникальные экс�
понаты: первый в мире сверхзвуковой се�
рийный самолёт, самый быстрый самолёт
в мире, самолёт вертикального взлёта и
посадки. Особое место в коллекции зани�
мают созданный и построенный в Таган�
роге самолёт�амфибия Бе�12, а также Ан�2,
на котором (уже после войны) летала 
легендарная лётчица Валентина Гризоду�
бова. В помещении музея, здании с инди�
видуальным отоплением, собраны исто�

рические материалы и документы, авиа�
ционные миниатюры отечественных и за�
рубежных самолётов, высотное снаряже�
ние пилотов, катапультные кресла, авиа�
ционное и электронное оборудование. 

Первое время музей находился «под
крылом» полка истребительной авиации, а
когда часть была расформирована, шефст�
во над объектом взяли члены обществен�
ной организации Союз авиаторов города
Таганрога, который возглавляет бывший
инструктор по обучению пилотов, а ныне
член бюро городского комитета КПРФ
Валерий Титаренко. В учебной аудитории
под открытым небом проводили практи�
ческие занятия студенты кафедры лета�
тельных аппаратов Таганрогского техно�
логического института Южного федераль�
ного университета. Для учащихся авиаци�
онного колледжа и учеников школ с пер�
воначальной лётной подготовкой, ребят,
отдыхающих в загородных лагерях на бе�
регу Азовского моря, проводились экскур�
сии. А в праздничные дни — встречи с ве�
теранами Великой Отечественной войны,
участниками боёв в «горячих точках».

— Но давно уже в музее не проводятся
массовые мероприятия, не пополняются
коллекции, — говорит Валерий Владими�
рович. — Главной задачей энтузиастов и
членов Союза авиаторов стало сохранение
экспонатов и статуса музея как объекта

пропаганды достижений отечественной
авиации, патриотического воспитания
подрастающего поколения и привлечения
молодёжи в авиацию. 

Энтузиасты, ветераны авиации, нашли
место для передислокации музейной кол�
лекции с территории войсковой части,
провели расчёты расходов, обратились за
помощью к бизнесменам (среди них мно�
го бывших авиаторов) и администрации
города. У конечной остановки муници�
пального автобуса наметили площадку,
которую после расчистки стихийной свал�
ки можно использовать под стоянку само�
лётов. А одноэтажное здание, оставшееся
от военных строителей, решили приспо�
собить под музей. С помощью депутатской
вертикали КПРФ — Виктор Булгаков, де�
путат областного Законодательного собра�
ния, Николай Коломейцев, депутат Госу�
дарственной думы, — ветераны�авиаторы
«достучались» до министра обороны Сер�
гея Шойгу. И уже «на ровном месте»
столкнулись с бюрократической стеной. 

Военный городок авиаторов давно при�
нят на баланс мэрии, а вот «загогулина»
площадки, облюбованной ветеранами�
авиаторами для стоянки самолётов и рас�
положения музея, неведомыми путями со�
хранилась в распоряжении военных. И на
пустырь уже зарятся претенденты�за�
стройщики, привлечённые близостью ком�

муникаций и пассажирским сообщением с
городом. Малоэтажное жильё, по утверж�
дению застройщиков, предназначается
якобы для офицеров, увольняющихся в за�
пас. Но по имеющейся практике можно с
уверенностью сказать, что квадратные ме�
тры будут распродаваться всем желающим
и не исключено появление рядом с воен�
ным городком обманутых дольщиков. К
тому же промедление с передислокацией
музея скажется застоем в военно�патрио�
тической работе. 

До сих пор уникальные экспонаты нахо�
дятся в отличном состоянии благодаря
смотрителям музея — инженеру Владими�
ру Стоянову и лётчику Георгию Шейкину.
А вот судьба летательных аппаратов, уста�
новленных в детско�юношеском клубе
«Юный лётчик» в Ростове�на�Дону, оста�
ётся живым укором властям донской сто�
лицы. От самолётов Ил�14, Як�28П, УТИ
МиГ�15, Як�52, вертолёта Ми�1 остались
рожки да ножки. Даже макет спускаемого
космического аппарата оказался никому

не нужен и брошен на территории сосед�
него рынка.

— Союз авиаторов города Таганрога мог
бы наладить в помещении музея кружко�
вую работу, по соседству со стоянкой са�
молётов оборудовать полигон для прове�
дения игры «Зарница», — делится плана�
ми Валерий Титаренко. — Сейчас «учеб�
ные баталии» юнармейцев проводятся в
городском парке.

Можно с уверенностью сказать: не один
школьник, побывавший в Музее авиации,
свяжет свою судьбу с покорением неба, за�
хочет быть похожим на лётчиков из Таган�
рога. Есть с кого брать пример таганрог�
ским ребятам: в небе над городом летали
Владимир Джанибеков и Геннадий Падал�
ка, пять раз побывавшие в космосе; лётчи�
ки�испытатели Анатолий Квочур и Виктор
Пугачёв, первым исполнивший «кобру Пу�
гачёва». Фотографии одних пилотов�зем�
ляков запечатлены на стенде музея. С дру�
гими — можно познакомиться лично, по�
слушать их рассказы об интересных эпизо�

дах небесной биографии. Участники боёв в
Афганистане, в двух чеченских кампаниях
всегда рады встречам с молодёжью. Но в
школах, куда их приглашают, объяснить
ситуацию можно только на пальцах.

…23 февраля ветераны военной авиации
из Таганрога съедят «стартовый завтрак» —
два яйца, булочку с маслом, сыр, выпьют
стакан какао и поедут на окраину города, в
музей. Когда уляжется радость встречи,
когда, может быть, примут они «наркомов�
ские» сто грамм, обязательно разговор кос�
нётся самой злободневной темы: продвига�
ется ли вопрос о передислокации музея и
самолётной стоянки. И снова будут обсуж�
дать планы не только с руководством Сою�
за авиаторов города Таганрога, но и с депу�
татом областного Законодательного собра�
ния от КПРФ подполковником запаса
авиатором Виктором Булгаковым. Они не
успокоятся, пока не добьются решения по�
ставленной задачи. 

Алексей ХОРОШИЛОВ.
г. Таганрог.

Беспокойные сердца

Земная 
любовь к небу

23 февраля члены Союза авиаторов города Таганрога придут в Музей авиационной техни�
ки, чтобы отметить 99�ю годовщину создания Советской Армии и Военно�Морского Флота
СССР. Гарнизонный музей, заявивший о себе в 1995 году, первые годы работал пять дней в
неделю, а посетители группами доставлялись на режимную территорию. Но с 2010 года про�
пускной режим был усилен, экскурсии отменены. И теперь даже члены Союза авиаторов,
бывшие пилоты и авиационные техники, допускаются на стоянку грозной боевой техники
трижды в году: 23 февраля, 9 Мая и в третье воскресенье августа, в День Военно�Воздушно�
го Флота. А жителям Таганрога никак нельзя без музея: город у моря уже много лет «смотрит
в небо». На Авиационном научно�техническом комплексе им. Бериева проектируются и со�
здаются самолёты�амфибии. В некоторых общеобразовательных школах введена авиапод�
готовка, имеется авиационный колледж, в вузе работает кафедра самолётостроения.

● Валерий Титаренко и Владимир Стоянов. ● В жизни важен первый шаг…

По следам подвига Парламентский дневник

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

В январе 1942 года мы снова отправились в тыл врага.
Лиза была почти ровесницей Кати Пожарской, и мы смо�
трели на неё как на взрослую серьёзную женщину. На её
широком открытом лице был небольшой шрам. Я так и не
решилась расспросить о нём. Она мало рассказывала о себе,
была несколько замкнута, немногословна.

Каждый раз, когда нас отправляли на очередное зада�
ние, подчёркивалось: не вступать в открытый бой. Мы
должны быть «невидимками», совершая как можно
больше диверсий. В бой вступать только тогда, когда
от него уже нельзя уйти.

Вот и в это задание мы были направлены главным обра�
зом для минирования дорог, по которым должны были от�
ступать от Москвы вражеские обозы. Но, видя отступа�
ющего врага с награбленным добром, нагруженным на по�
возки, сопровождаемые небольшой техникой, руководство
наших групп принимает решение: организовать засаду и
уничтожить отступающие части фашистов вместе с их
обозами. Имелось в виду и ещё вот что: создать таким об�
разом затор для последующих вражеских обозов.

Выбрали позицию у деревни Сосновцы (северо�западнее
Боровска). Весь день готовились к засаде, проверяли ору�
жие. Когда стемнело, отряд в количестве 35 человек под
командованием комиссара объединённого отряда С.Г. Кага�
на на лыжах выступил к месту боя. Залегли на бугре вдоль
дороги, проходящей через лес: группы Семёнова и Ильина на
флангах, группа Пожарской — в центре. Показался обоз.
Комиссар Каган дал выстрел — сигнал к началу боя. Немцы
не ожидали засады и в первый момент сильно растерялись.
Но затем быстро к ним подоспело подкрепление, и завязал�
ся упорный неравный бой.

Пули свистели над головой. Наша позиция была не очень
удачной. Во время боя Лиза Беневская была рядом с Катей
Пожарской и Надей Жегловой. Бой шёл минут 40. Затем
последовал приказ отходить. При отступлении я Лизу Бе�
невскую не видела, мы шли с другой Лизой — Крыловой, шли
по старой нашей лыжне.

Когда собрались в деревне, оказалось, что из леса не вер�
нулись Лиза Беневская, Надя Жеглова, Катя Елина и Лия
Кутакова. Ребята, отправившиеся обратно в лес за ними,
привезли только одну Катю Елину, а Лию, Лизу и Надю —
нет. Это было такое потрясение!

Потом оказалось, что раненая Лия уползла, поэтому её
тогда не нашли. Она в другую деревню попала…» 

Последней, с кем разговаривала моя тётя Лиза, была
командир группы Екатерина Яковлевна Пожарская. Вот
что она написала в своих воспоминаниях: 

«Лиза стреляла почти у самой дороги, укрывшись между
стволами берёз, такая же белая в маскировочном костю�
ме и стройная, как они. Она крикнула:

— Девчата, идите! Я прикрою вас!
Только успела я сделать несколько выстрелов, как слышу

её стон:
— Нет, девчата, не могу — видно, отстрелялась уже я».

* * *
Осенью 1989 года по инициативе О.А. Гурычёвой бы�

ла организована очередная поездка к месту последнего
боя Лизы. Добраться до сёл Сосновцы и Дунино Калуж�
ской области оказалось непросто. Ехали в большом экс�
курсионном автобусе и ребята группы «Поиск», и одно�
полчане Лизы, и публицист�писатель Василий Никола�
евич Глаголев, и я со своей старшей дочерью Еленой.
Бездорожье заставило нас в конце концов выйти из авто�
буса и далее идти пешком километра два до деревни Ду�
нино, к месту захоронения троих героических бойцов. 

Когда пришли, то увидели, что могила ухожена и на
ней уже стоит памятная плита с именами похороненных:
Е.И. Беневская, Н.А. Жеглова, М.П. Новиков. 

А потом все мы отправились в дом семьи Валенти�
ны Николаевны Моисеенковой. Она�то нам и расска�
зала, как её будущий муж А.Е. Моисеенков и его друг
Н.И. Бирюков, будучи 17�летними разведчиками пар�
тизанского отряда В.Н. Гаева, в начале февраля 1942
года нашли тогда неизвестных им убитых — одного
мужчину и одну женщину, а когда подошли ближе к
деревне, нашли ещё одну женщину. Совершенно раз�
детую и со следами колотых ран! Вывезли на санках
всех троих в село, положили около церкви, так как
сразу похоронить не было возможности: земля слиш�
ком замёрзла. И только в конце февраля их похорони�
ли Фёдор Хотулёв и Николай Чёкин. За могилой все
последующие годы ухаживала семья Моисеенковых.

* * *
В Дунино я снова приехала только в 2005 году, ког�

да уже написала книгу о своей тёте Е.И. Беневской
«Воскрешение из забвения. Лиза». Я подарила Вален�

тине Николаевне эту книгу, тогда же познакомилась и
со старшим её сыном — Василием. Это именно он, бу�
дучи ещё 14�летним подростком, поставил металличе�
ский крест на могиле трёх бойцов, которая тогда была
ещё безымянной. Он же недавно восстановил памят�
ную звёздочку в лесу, на месте боя, — после мародёр�
ской утраты первой.

Некоторые неточности в документах, относившихся к
Е.И. Беневской, не позволили ещё жившим сёстрам Ли�
зы получить орден Красной Звезды, которым она по�
смертно была награждена. Произошла и ошибка в газете
«Красная звезда» от 12 февраля 1942 года, где фамилия
Лизы была напечатана как БЕШЕВСКАЯ. И только в
2005�м мне удалось получить копию приказа о награж�
дении Е.И. Беневской.

А вот в выписке из приказа командующего войсками
Западного фронта Г. К. Жукова №191 от 17 февраля 1942
года о награждении орденом Красной Звезды её фами�
лия была указана верно — БЕНЕВСКАЯ. Был там и наш
домашний адрес военных лет, по которому пришло изве�
щение о безвестной тогда судьбе Лизы.

Показательно, что в письменном представлении Лизы
к награде было также заявлено, что она раненая, а не уби�
тая. А ведь я обратила внимание на это, если помните,
ещё в извещении 1989 года! Так вот, история оказалась с
продолжением...

С конца 80�х годов уже прошлого века я стала помо�
гать ветеранам в/ч 9903 готовить материалы для
школьного музея с последующей передачей их в госу�
дарственный архив. Были составлены списки всех
бойцов с указанием участия каждого в военных опера�
циях в тылу противника, а также в каком месте кто и
когда погиб или же «пропал без вести». Я также помо�
гала ветерану части Клавдии Васильевне Сукачёвой,
ушедшей из жизни в 2014 году, готовить памятный во�
енно�исторический альбом, посвящённый комсо�
мольцам�добровольцам воинской части особого на�
значения 9903 разведотдела штаба Западного фронта,
действовавшей в тылу врага в 1941—1942 годах.

А теперь списки бойцов, оцифрованные, находятся «в
работе» уже потомков воинов той части. И эта работа ве�
дётся под пристальным вниманием Маргариты Михай�
ловны Паншиной, так как до сих пор её волнует судьба
«пропавших без вести» боевых товарищей.

* * *
И вот 8 января 2016 года мы с Александром Логино�

вым, племянником одного из бойцов в/ч 9903, счита�

ющегося также до сих пор «пропавшим без вести»,
опять прибыли в деревню Дунино. Нас радушно
встретили Валентина Николаевна Моисеенкова и её
сыновья Василий и Юрий.

Валентина Николаевна поведала нам подробно о
своём военном детстве, о трудных послевоенных годах
и, что меня особенно потрясло… о мученической
смерти моей тёти Лизы! Рассказ Валентины Никола�
евны был мною записан, напечатан и подписан 
В.Н. Моисеенковой, а затем удостоверен администра�
цией Медынского района.

Вот этот рассказ, переданный Валентиной Никола�
евной со слов своего мужа Н.Е. Моисеенкова:

«Зимой 1941/1942 годов я и Коля Бирюков (нам было
по 17 лет) были разведчиками в партизанском отряде.
Жили мы в селе Рахманино. Однажды, уже в феврале,
когда наше и соседние сёла были освобождены Красной
Армией, мы шли через лес из Рахманино в Дунино.

Недалеко от места боя, который был 19 января 1942
года, нашли двух убитых: они были одеты, только без
верхней одежды, и разуты. Повезли их на санках в бли�
жайшую деревню Дунино. Выходя из леса, около дороги,
у сосны, нашли ещё одну убитую женщину — раздетую,
с выколотыми глазами, с вырезанной грудью, сломанны�
ми пальцами, с разрывной раной в плече. Наверное, нем�
цы гнали её в Дунино. Её тоже мы положили на санки и
всех троих повезли в Дунино. Там мы их положили около
церкви иконы Казанской Божьей Матери, на централь�
ной площади. Так как земля была промёрзшая, их хорони�
ли уже позже жители деревни Дунино Фёдор Хотулёв и
Николай Чёкин на сельском кладбище, на краю оврага.
Сделали небольшой холмик. Не было никаких сведений о
том, кто же эти погибшие. А меня и Колю тогда же
призвали в Красную Армию».

Про похороны я знала и раньше, но теперь из рас�
сказа Валентины Николаевны выходило, что Лиза
действительно в бою была ранена, а не убита и, буду�
чи раненной, попала в лапы фашистов — скорее всего
тех, кто подбирал трупы своих однополчан. И эти
немцы, возможно, были из той же гитлеровской час�
ти, где издевались над Зоей Космодемьянской. Обо�
злённые вынужденным отступлением, они, наверное,
вовсю поиздевались и над Лизой, гонимой ими с мес�
та боя не менее полутора�двух километров.

Невыносимо тяжко всё это представлять, но прихо�
дится!

Сопоставив все факты — ранение разрывной пулей
Лизы Беневской (о чём писала в своих воспоминани�
ях участница лесного боя Екатерина Яковлевна По�
жарская, командир девичьей группы в/ч 9903) и то,
что не было обнаружено её тело на месте боя послан�
ными Семёновым бойцами, мы, то есть я — Т.М. Оси�
пова, М.М. Паншина и В.Н. Глаголев, составили
письмо и отправили его с рядом приложенных к нему
документов, заверенных соответствующими подпися�
ми и печатью, в Министерство обороны Российской
Федерации.

Кроме того, Василий Николаевич от своего имени
отправил в администрацию Медынского района Ка�
лужской области письмо, в котором заявил: получены
реальные доказательства, что Е.И. Беневская около 17
часов 19 января 1942 года была схвачена раненой нем�
цами, была ими подвержена нечеловеческим пыткам,
то есть совершила подвиг мужества, сопоставимый с
подвигами Зои Космодемьянской, Веры Волошиной,
Лизы Чайкиной и других советских женщин�патрио�
ток. Высказал мнение, что она достойна звания Героя
России. Это награждение, написал он, следовало бы
произвести по ходатайству администрации и общест�
венности Медынского района Калужской области. Та�
ково мнение и председателя общественного совета
при министерстве обороны России.

* * *
А 28 октября 2016 года Василий Николаевич Глаго�

лев, истинный патриот и подвижник, скоропостижно
скончался. Светлая память ему и всем, кто сохранил и
сохраняет для нас память о героях Великой войны, в
том числе о славных бойцах войсковой части 9903!

Но есть и ещё одна горечь у меня. На мои неодно�
кратные письма к президенту России с просьбой пере�
дать мне и моей семье на вечное хранение орден Крас�
ной Звезды, окроплённый кровью Елизаветы Бенев�
ской, я получаю от МО РФ отказ — по причине «недо�
статочной степени родства» к героине.

Вот вам и «Бессмертный полк»!

Татьяна Михайловна ОСИПОВА.
Ветеран труда.

г. Москва.

Пропавшая без вести 
была героиней�мученицей

● За год до войны Лиза (слева) сфотографи�
ровалась на память со своей сестрой Ниной и её
мужем Михаилом Ивановичем Горбуновым�
Посадовым.

«Народные предприятия — панацея для экономики страны», —
не раз утверждал Геннадий Андреевич Зюганов. Оснований ду�
мать так достаточно. Подкреплена эта уверенность и тем фак�
том, что в период кризиса они не просто выжили, а нарастили
обороты и показали выдающиеся результаты своей работы. 

К ОММУНИСТЫ УБЕЖДЕНЫ, что, сле�
дуя курсом развития народных предприя�
тий, наша экономика способна достичь

выдающихся результатов, конечно, при условии
возвращения её плановости. Именно поэтому
КПРФ предложила объявить 2017�й годом на�
родных предприятий и обратиться к главам ре�
гионов с предложением поддержать идею созда�
ния в каждом регионе хотя бы по одному народ�
ному предприятию. Об этом 17 февраля на пле�
нарном заседании Госдумы заявил член фрак�
ции КПРФ Павел Дорохин. 

Обширная дискуссия развернулась среди депу�
татов по вопросам образовательной политики,
поводом для чего послужил фундаментальный за�
конопроект депутатов из фракции КПРФ «Об об�
разовании для всех». «Мы использовали опыт об�
разовательного законодательства, которое было
разрушено контрреформой, начавшейся с закона
о монетизации и продолженной действующим За�
коном «Об образовании», — раскрыл тайну рож�
дения законопроекта один из его авторов, про�
фессор Олег Смолин.

Спасая образователь�
ные учреждения от уду�
шья подушевого финан�
сирования, законопро�
ект вводит смешанную
систему, включающую в
себя рассчитанные исхо�
дя из нормативов фи�
нансового обеспечения
реализации основных
образовательных про�
грамм субсидии из феде�
рального бюджета, финансирование госзаданий
на реализацию программ дополнительного обра�
зования и профессиональной подготовки, а также
сметное финансирование. При этом последнее не
может быть менее 30 процентов от общего объёма
финансирования образовательного учреждения.

Регулируются законопроектом и оплата труда
педагогических работников, и их социальные га�
рантии. По мнению разработчиков, средняя став�
ка педагогов должна привязываться не только к
средней по региону, но и в целом по России, а за�
работная плата должна быть не ниже средней за�
работной платы по региону за одну ставку. Сего�
дня же выполнение президентских майских ука�
зов относительно зарплаты педагогов достигается
сверхнагрузками на них. Предложил законопро�
ект и дополнительные меры поддержки классных
руководителей. Более половины регионов обра�
щались в Госдуму с просьбой приравнять педаго�
гических работников по пенсионному обеспече�
нию и соцгарантиям к госслужащим. И законо�
проект «Об образовании для всех» откликнулся на
эту просьбу. Решаются в нём и студенческие про�
блемы. Например, социальная стипендия законо�
проектом устанавливается на уровне прожиточ�
ного минимума трудоспособного населения, ака�
демическая стипендия студента вуза — 80 процен�
тов от прожиточного минимума (сейчас она по�
рядка 13 процентов), стипендия студента средне�
го специального учебного заведения — 60 процен�
тов от прожиточного минимума (сейчас 5,5 про�
цента). Предлагается вернуться к перечёркнутой
нынешним Законом «Об образовании» норме ро�
дительской платы за содержание ребёнка в дет�
ском саду, согласно которой она составляет 20
процентов от реальных затрат учреждения, а для
многодетных семей — 10 процентов.

Большое значение авторы законопроекта прида�
ют созданию электронных университетов и образо�
вательных телеканалов в общедоступных диапазо�
нах. Для повышения качества образования законо�
проект предлагает вернуться к образовательным
стандартам, предоставить выпускникам школ пра�
во выбора между ЕГЭ и традиционным экзаменом,
а вузам — между болонской и советской системами
подготовки специалистов. В нём есть и обязатель�
ный перечень учебных предметов. Принципиаль�
ное отличие действующего Закона «Об образова�
нии» от предложенного законопроекта в том, что
первый, изобилуя отсылочными нормами, лишь
распределяет, кто из чиновников что должен делать,
а второй определяет ключевые положения прямо.

«Дамой в корсете» по аналогии с героиней рас�
сказа Ги де Мопассана «Мать уродов» назвал дей�
ствующий Закон «Об образовании» член фракции
КПРФ доцент Александр Кравец, подразумевая,
что тугая финансовая шнуровка, уродуя систему
образования, позволяет выпускникам школ лишь
на костылях репетиторства доковылять до ЕГЭ.

Законопроект же, представленный фракцией
КПРФ, по его мнению, имеет мощнейший эко�
номический, социальный и политический потен�
циал. Конечно, он не может вписаться в создан�
ную систему, потому что жить в этой системе
нельзя, полагает депутат. По его мнению, образо�
вание — этот тот вид оружия, с помощью которо�
го отстаивается суверенитет страны. И оружие это
должно быть не европейского и даже не мирового
порядка, а гораздо мощнее.

Не пройдя «медвежий кордон», законопроект,
тем не менее, вынудил «партию власти» искать
компромиссы. «Единороссы» заявили, что мно�
гие хорошие идеи, предложенные в законопроек�
те «Об образовании для всех», например о регули�
ровании содержания федеральных государствен�
ных образовательных стандартов, о компенсации
из бюджетов семьям за самообразование и семей�
ное образование, о равенстве статуса учреждений
и педагогов основного и дополнительного образо�
вания и о равенстве прав всех педагогических ра�
ботников, об ограничении административного

давления на образовательные учреждения, будут
реализованы отдельными поправками в нынеш�
ний Закон «Об образовании». 

Заставила думское большинство сделать шаг на�
встречу сфере образования и другая инициатива
коммунистов. Комитет Госдумы по аграрным во�
просам, где председателем является член фракции
КПРФ академик Владимир Кашин, забил тревогу
по поводу финансирования аграрных вузов и ли�
шения их государственной аккредитации по не�
профильным специальностям, предложив палате
принять обращение к председателю правительст�
ва. В результате рассмотрения вопроса обращение
было распространено и на другие отраслевые вузы,
которые составляют половину всех высших учеб�
ных заведений страны. Проблемы в них схожие. 

Если затраты федерального бюджета на подго�
товку одного студента в вузах, относящихся к систе�
ме министерства образования, составляют 170 ты�
сяч рублей в год, то, например, в медицинских — 72
тысячи рублей, в аграрных — от 40 до 60 тысяч руб�
лей. При этом отраслевые вузы нуждаются и в лабо�
раторном оборудовании, и в высокотехнологичной
технике, для практической подготовки медиков
нужно предусмотреть расходы на содержание кли�
нических подразделений, для аграриев необходима
государственная поддержка их опытных хозяйств. 

А что же минфин ответил в 2017 году на эти нуж�
ды? Например, финансирование аграрных вузов
уменьшено по сравнению с 2016�м на 1,23 милли�
арда рублей, а общий дефицит их финансирова�
ния составляет 3,7 миллиарда рублей ежегодно.
Финансирование образовательных организаций
министерства культуры предусмотрено на 1,1 мил�
лиарда рублей меньше, чем в 2016 году. «Возника�
ют риски срыва выполнения государственных за�
даний, проведения необходимого капитального
ремонта учебных корпусов и общежитий, оплаты
коммунальных услуг», — говорится в обращении.
По мнению депутатов, необходимо изменить ме�
тодику расчёта нормативов финансирования об�
разовательной деятельности вузов, провести до�
полнительный анализ распределения специально�
стей и направлений подготовки. Сохранение на�
правлений подготовки по непрофильным специ�
альностям чрезвычайно важно, считают парла�
ментарии. Так, выпускники аграрных вузов со�
ставляют более 60 процентов управленческого со�
става в региональных органах исполнительной
власти, в муниципальных — более 70 процентов,
отметил Владимир Кашин. Поэтому от подготов�
ки этих специалистов зависит не только продо�
вольственная безопасность России, но и эффек�
тивность системы управления, считает депутат�
коммунист. Эти доводы ни у кого не встретили
возражения, и проект постановления Госдумы об
обращении к председателю правительства был
принят единогласно.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

За школу
без корсета
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● КИТО. Бывший вице
президент Эквадора социалист Ленин
Морено, представляющий правящий левый блок «Альянс гордой и
независимой родины», уверенно лидирует по итогам первого тура
выборов главы государства, набирая 39% голосов. Его главный со

перник — ставленник правоцентристского движения CREO, экс

банкир Гельермо Лассо заручился поддержкой около 29% избира

телей. Важной частью предвыборной программы Морено, пере

двигающегося на инвалидной коляске, стали права людей с огра

ниченными возможностями. Лассо обещает развивать предприни

мательство, привлекать в страну иностранные инвестиции и со

здать за четыре года миллион рабочих мест. Второй тур выборов
состоится 2 апреля.

● ПАРИЖ. В столице Франции и ряде других городов страны
прошли акции протеста против коррупции, участники которых вы

разили возмущение коррупционными скандалами, ставшими досто


янием общественности в ходе президентской предвыборной кампа

нии. Демонстранты не скрывают, что их вдохновили сравнительно
успешные массовые выступления в Румынии, и заявляют своей це

лью искоренение мздоимства в высших эшелонах политики.

● ТБИЛИСИ. Тысячи человек собрались в центре грузинской
столицы на демонстрацию в поддержку одного из крупнейших теле

каналов страны — «Рустави
2», вокруг которого сейчас идёт судеб

ная тяжба по вопросам собственности. Однако руководство СМИ
отвергает заявления о «споре хозяйствующих субъектов» и настаи

вает на политической версии происходящего. Судебные разбира

тельства начались ещё в августе 2015 года, когда бывший владелец
потребовал вернуть телекомпанию ему. 

(По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

ЕДВА ПРИДЯ к власти, президент
Узбекистана Шавкат Мирзиёев
стал делать резонансные заявле�

ния о необходимости глубоких измене�
ний. Нет, правильность политики Ис�
лама Каримова сомнению не подверга�
ется. Критика предшественника авто�
матически ударила бы по самому Мир�
зиёеву, который с 2003 года занимал
пост председателя правительства. На�
оборот, в республике увековечивают
память скончавшегося в прошлом году
первого президента: его именем уже на�
званы ташкентский аэропорт, столич�
ный технический университет, автомо�
бильный завод и множество улиц во
всех регионах. Вместе с тем своими
инициативами Шавкат Мирзиёев вно�
сит серьёзные коррективы в доставше�
еся ему наследство. 

Ярким примером является Стратегия
действий по пяти приоритетным на�
правлениям развития в 2017—2021 го�
дах. Президент утвердил её своим ука�
зом, опубликованным местными изда�
ниями 8 февраля. Полный текст про�
граммного документа пока неизвестен,
но, насколько можно судить по самому
указу и комментариям узбекских СМИ,
«перенастройке» должны быть под�
вергнуты чуть ли не все детали государ�
ственного механизма. Речь идёт об уси�
лении роли парламента в модерниза�
ции страны, о сокращении госрегули�
рования экономики, об укреплении
значения институтов гражданского об�
щества и средств массовой информа�
ции. Отдельное внимание уделено ре�
формированию судебно�правовой сис�
темы в направлении «подлинной неза�

висимости судебной власти». Кроме
того, стратегия затрагивает проблемы
внешней политики. Основными её
приоритетами объявляются создание

вокруг Узбекистана «пояса безопаснос�
ти, стабильности и добрососедства», а
также взаимовыгодная и конструктив�
ная дипломатия, нацеленная на укреп�
ление суверенитета страны. 

Утверждённая стратегия будет реали�
зована в пять этапов. Каждый из них
предусматривает отдельную ежегодную
госпрограмму, разрешающую тот или
иной блок проблем. Например, нынеш�
ний 2017�й объявлен Годом диалога с
народом и защиты интересов человека.
В его рамках власть обещает придать
особое значение развитию социальной
сферы: повышению заработной платы,
пособий и пенсий, решению вопросов
занятости, обеспечению граждан до�
ступным жильём, совершенствованию
систем образования и здравоохранения.

Что касается более конкретных про�
ектов, то новое руководство республи�
ки собирается сосредоточить внимание
на развитии нескольких перспектив�
ных отраслей — текстильной промыш�

ленности, фармацевтики, производст�
ва строительных материалов и плодо�
овощной продукции, а также туризма.
За счёт создания здесь новых рабочих
мест планируется трудоустроить почти
миллион человек. Благо недостатка в
рабочих руках нет: в России трудятся
около двух миллионов мигрантов из Уз�
бекистана. Для их возвращения на ро�
дину правительство приняло специаль�
ную программу.

Среди отраслей, которые могут при�
нять вернувшихся граждан, называют
автопром. В республике действуют не�
сколько совместных предприятий по
выпуску автомобилей с участием аме�
риканских («Дженерал моторс»), япон�
ских («Иточу», «Исузу») и немецких
(МАН) корпораций. Однако в послед�
нее время отрасль испытывает большие
проблемы: объём производства за три
года снизился почти втрое. На посвя�
щённом этому вопросу заседании пра�
вительства Шавкат Мирзиёев заявил о
важности перехода к принципиально
новой системе развития автопрома,
подразумевающей отказ от «отвёрточ�
ной сборки» в пользу полного цикла
производства. По словам президента,
необходимо сократить себестоимость и
повысить конкурентоспособность вы�
пускаемой продукции на рынках ближ�
него и дальнего зарубежья.

Заговорили в Узбекистане и о созда�
нии собственного военно�промышлен�

ного комплекса. Поздравляя военно�
служащих с 25�летием образования во�
оружённых сил, Мирзиёев заявил о
планах модернизации армии. Особое
внимание, по его словам, будет уделено
укреплению военно�воздушных сил и
системы ПВО, совершенствованию
подготовки военных кадров и переос�
нащению войск современными видами
вооружения. «Считаю, что пришло вре�
мя приступить к созданию собственно�

го военно�промышленного комплекса,
— сообщил президент. — В этом плане
необходимо проработать вопрос обра�
зования… соответствующего государст�
венного органа, ответственного за реа�
лизацию единой политики в области
оборонной промышленности, передав
в его состав все ремонтные предприя�
тия министерства обороны, а также
Чирчикский авиационный ремонтный
завод и госпредприятие НПО «Восток». 

Но, говоря о развитии промышлен�
ности, узбекские власти делают упор на
приватизацию и привлечение иност�
ранных инвестиций. Масштабное раз�
государствление было запущено ещё
при Исламе Каримове, когда прави�
тельство объявило о намерении выста�
вить на продажу десятки крупных пред�
приятий — «Навоиазот», «Кызылкум�
цемент» и т.д. Как отчитался недавно
Госкомитет по приватизации, демоно�
полизации и развитию конкуренции, в
прошлом году было приватизировано

609 госактивов на общую сумму 175
миллиардов сумов (3 млрд. рублей).
Кроме того, на публичных торгах нахо�
дится ещё свыше четырёхсот активов. 

Но этого новому руководству страны
показалось мало. В январе президент
подписал указ «О мерах по дальнейше�
му упрощению и ускорению реализа�
ции объектов государственной собст�
венности для использования в предпри�
нимательских целях». Документ значи�
тельно облегчает процедуру приватиза�
ции. Так, руководителям регионов пре�
доставлено право принимать решения о
продаже нестратегических объектов
госсобственности, в том числе по «ну�
левой стоимости». Другими словами,
частники смогут получать предприятия
даром, лишь беря на себя обязательства
по инвестированию средств. Резко со�
кращается перечень документов, требу�
емых от участников торгов, запрещает�
ся инициирование вопросов по пере�
смотру и отмене результатов приватиза�
ции. Договоры купли�продажи разре�
шено заключать, даже если заявку по�
дал единственный участник. 

Помимо этого, Ташкент намерен ак�
тивно привлекать средства междуна�
родных финансовых институтов. Как
заявил заместитель министра экономи�
ки Шухрат Исмаилов, в ближайшие
пять лет планируется взять кредиты на
сумму почти 8 миллиардов долларов.
Основными донорами должны стать
Всемирный банк, Азиатский и Ислам�
ский банки развития. 

Курс на либерализацию экономики
чреват серьёзными рисками. Ослабив
госсектор и попав в зависимость от
иностранных доноров, Ташкент риску�
ет своим внеблоковым статусом и неза�
висимой внешней политикой.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

В фокусе — Центральная Азия

Власти Узбекистана объявили о начале реформирова�
ния всех систем государственного устройства. Целью ут�
верждённой стратегии является повышение эффективно�
сти экономики и госуправления. Некоторые инструменты
достижения этой задачи, однако, вызывают сомнения. 

Ташкент рискует 
своей независимостью

П РЕМЬЕР Саулюс Сквяр�
нялис возликовал, что с
2013 года военный бюд�

жет Литвы увеличился в два раза.
В нынешнем году он составляет
1,8 процента от ВВП — около 750
млн. евро. Республика последо�
вательно приближается к цели: в
2018 году выделять на оборону 
2 процента от ВВП, довести во�
енные расходы до 1 млрд. евро.
Глава правительства считает, что
не нужно останавливаться на
двух процентах, к 2020 году рас�
ходы на армию должны возрасти
до 2,5 процента от ВВП. Даже
президент, воинственная Даля
Грибаускайте, предлагает предва�

рительно взвесить все плюсы и
минусы такого шага.

Мэр Вильнюса Ремигинюс
Шимашюс объявил, что рассма�
тривается возможность переда�
чи советских скульптур с виль�
нюсского Зелёного моста Ли�
товскому художественному му�
зею, тот же, в свою очередь, на�
меревается передать их в Грут�
ский парк. Есть ещё один воз�
можный вариант — объявить от�
крытый конкурс на экспониро�
вание этих скульптур. Зелёный
мост и его скульптуры с совет�
скими символами официально
являются охраняемым объектом
культурного наследия. В 1952

году мост украсили четырьмя
скульптурными группами — во�
енных, крестьян, студентов и
рабочих. На древке флага одной
из скульптур есть советский
символ — серп и молот.

В Каунасе прошло шествие
националистически настроен�
ной молодёжи. В этом году в
нём участвовали около 150 чело�
век, скандировавших: «Литва —
литовцам». Главным же лозун�
гом шествия организаторы вы�
брали такой: «Сделаем Литву
снова великой». Этот лозунг вы�
зывает ассоциацию с предвы�
борными воззваниями прези�
дента Дональда Трампа. 

В провинциальном Иониш�
кисе организовали странный
конкурс на самую патриотиче�
ски настроенную улицу район�
ного центра. Условия состяза�
ния просты: улица�победитель
будет определена по количест�
ву государственных флагов,
появившихся в «праздник» на
общественных зданиях, мно�
гоквартирных и частных до�
мах. В официальном сообще�
нии сказано, что улица�побе�
дитель получит «практический
подарок», который поможет
улучшить её состояние. С
людьми, игнорирующими
«праздник», власти обещали
провести воспитательно�разъ�
яснительную работу.

В день «восстановления неза�
висимости» многие литовцы от�
правились за покупками в
Польшу, массово заполнили ма�
газины в Сувалках.

«Наша ли это страна, если из�
за цен приходится ехать за по�
купками к полякам? Вы лучше
скажите мне, как простому че�
ловеку на 200 евро пенсии про�
жить?» — возмущались литовцы
в польских магазинах. В Литве
более 250 тысяч человек получа�
ют в месяц меньше минимума
(минимальная зарплата состав�
ляет 380 евро), находясь на гра�
ни нищеты. 

Накануне «праздника» в орга�
ны местного самоуправления
начали поступать продуктовые
наборы, предназначенные для
малоимущих граждан Литвы —
137 тысяч беднейших людей.
Шесть раз в году им будут вру�
чать унизительный паёк самых
необходимых продуктов. Паёк
имеет право получить тот, чей
доход не превышает 153 евро.

16 февраля страну покинули
очередные 165 литовцев. Для
эмиграции не существует ни
праздников, ни выходных. 

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Достойно встретить 
великий юбилей

В Минске прошёл IV совместный
пленум Центрального Комитета,
Центральной контрольно�ревизион�
ной комиссии и Совета Коммунисти�
ческой партии Беларуси.

С ДОКЛАДОМ «О работе партии по подго�
товке к 100�летию Великой Октябрьской
социалистической революции» выступи�

ла секретарь ЦК КПБ Валентина Леоненко. Бе�
лорусские коммунисты, отметила В. Леоненко,
должны доходчиво, на конкретных примерах,
показывать, что принесла она народу, всему че�
ловечеству. Докладчик и выступавшие в прени�
ях подчёркивали, что одна из важнейших задач
партийной организации — разоблачать мифы о
нашей революции и попытки либерально�на�
ционалистического реванша, взять который на�
деется с помощью Запада «демократическая»
оппозиция. 

Численный состав партии и уровень работы
ряда её организаций пока не соответствуют мас�
штабу задач, которые выдвинула сама жизнь,
отметил в докладе «Об организационном укреп�
лении партийных структур и усилении полити�
ческого влияния КПБ в обществе» секретарь
ЦК КПБ Георгий Атаманов. Участники плену�
ма, критически оценивая ситуацию, предложи�
ли в полной мере использовать опыт лучших
первичных и районных организаций по подго�
товке и приёму новых членов партии. Решено
усилить работу по укреплению и расширению
союза патриотических сил на основе партий со�
циалистической ориентации.

С заключительным словом выступил первый
секретарь ЦК КПБ Игорь Карпенко. День Ок�
тябрьской революции, напомнил он, в Белорус�
сии официально отмечают как общереспубли�
канский праздник. Республика единственная на
постсоветском пространстве не пошла по нео�
либеральному пути разрушения промышленно�
го потенциала под лозунгом «постиндустриаль�
ного общества», цель которого — устранить ос�
нову основ общества — рабочий класс из теории
и практики социалистической революции. На�
оборот, Белоруссия стала развивать и поддержи�
вать реальный сектор экономики. В январе про�
изводство в промышленности по сравнению с
январём прошлого года выросло на 5,9 процен�
та, увеличилось оно и в сельском хозяйстве. Ре�
спублика продолжает развивать и модернизиро�
вать мощный промышленный потенциал, до�
ставшийся от Советского Союза. 

Путь развития Белоруссии, предложенный
Александром Лукашенко, вписался в левую, а
не в либерально�буржуазную идеологию. Идея
социальной справедливости, подчеркнул 
И. Карпенко, стала одним из ориентиров, кото�
рый принят для разработки национальной идеи.

Пленум утвердил план мероприятий ЦК КПБ
«К 100�летию Великой Октябрьской социалисти�
ческой революции» и обращение ЦК «Время
встать под знамёна Великого Октября», объявив�
шее призыв в партию, посвящённый предстояще�
му юбилею.

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

Армия, 
несущая жизнь

На земле, тесно связанной с именем легендарного 
русского полководца А.В. Суворова, в Приднестровье, 

открывается Суворовское училище

НОВЫЙ президент При�
днестровской Молдав�
ской Республики, глав�

нокомандующий её вооружён�
ными силами Вадим Красно�
сельский, сам потомственный
военный, в канун Дня защитни�
ка Отечества, который отмечает�
ся в Приднестровье как государ�
ственный праздник, «красный
день календаря», объявил об от�
крытии в Тирасполе Суворов�
ского училища. Причём полно�
форматного, то есть со всеми ат�
рибутами, присущими этому не�
обычному, исключительно рос�
сийскому по рождению и за�
мыслу военному учебному заве�
дению для детей: с казарменным
проживанием на полном госу�
дарственном обеспечении, пре�
имущественным обучением де�
тей военных и сирот, с патрио�
тическим воспитанием и уваже�
нием к историческому наследию
и памяти предков, пронизываю�
щими учебную программу и всю
жизнь воспитанников. В учили�
ще будут обучаться 300 детей и
подростков. С 1 сентября откро�
ются классы для выпускников
школ, начиная с восьмого, а в
последующем приём будет осу�
ществляться в пятые классы.

Приднестровье рассчитывает
на помощь России в реализации
этого проекта как развивающе�
го многовековые исторические
связи между землёй Суворова,
так называют здесь левобережье
Днестра, и матерью�Россией.
Сегодня даже в России нередко
забывают о том, что русская ар�
мия всегда была армией, орга�
низующей жизнь населения. И
подготовка военных в России
была подготовкой не только за�
щитников народа, но и строите�
лей государства. 

Александр Васильевич Суво�
ров на приднестровских терри�
ториях участвовал в двух русско�
турецких войнах как простой
офицер. И имя его навсегда ста�
ло связано с этой землёй не
только за ратные подвиги, хотя
памятник Суворову в Тирасполе

изображает его как полководца,
поднимающего воинов в атаку.
В 1792 году его направили на юг
России укреплять новые рубежи
родины, прежде всего военно�
инженерными средствами, на�
лаживая экономическую и хо�
зяйственную жизнь в этих кра�
ях. Направили, памятуя, как ус�
пешно перед тем провёл выдаю�
щийся полководец эту работу на
Кубани и в Крыму.

Суворов заложил Срединную
крепость (ныне город Тирас�
поль), его солдаты расширили и
углубили протоку Днестра — Ту�
рунчук, практически ручей, со�
здав водную границу и одновре�
менно огромный буферный ост�
ров в сухопутной Молдавии
длиной 58 километров и шири�
ной несколько десятков кило�
метров. Эти земли активно засе�
лялись, потом на них открыва�
лись фабрики и заводы, появля�
лись плантации винограда и са�
ды. В советское время этот край
стал «цветущей Молдавией» —
страной тружеников, счастли�
вых, гордых и свободных людей. 

Румынская армия в годы ок�
купации подвергала порке каж�
дого десятого молдаванина, при

этом около 20 тысяч человек
умерли после этой экзекуции.
Русский солдат в телогреечке
после войны отстроил здесь го�
рода и сёла, в Молдавии была
создана современная инфраст�
руктура, построены новые заво�
ды самых востребованных про�
изводств — телевизоров, ком�
пьютеров, мини�тракторов,
крупнейшая в Европе Молдав�
ская ГРЭС. То же делал русский
солдат и в побеждённой Герма�
нии, в Афганистане, а сегодня
разминирует и отстраивает в
Сирии разрушенные города,
восстанавливает жизнь. Рус�
ский солдат отстоял и десятки
лет уже защищает мир в При�
днестровье. 

Да, в годы смуты конца ХХ
века беда пришла и на эту благо�
датную землю. В кольце недру�
жественных границ Приднест�
ровье стало сегодня своеобраз�
ным российским островом на
юго�западных рубежах. И оно
всё активнее обращается к суво�
ровскому опыту, защищая и
обустраивая жизнь.

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Тирасполь.

Прибалтийский блеф

«Наша ли это страна»?
16 февраля в Литве отметили 99�ю годовщину «восстановления неза�

висимости». Для либерально�фашистского руководства страны это дало
возможность очередной раз облить грязью и клеветническими измыш�
лениями великого соседа — Россию, похвастаться присутствием на сво�
ей территории натовского батальона и ростом числа американских сол�
дат, а также приобретённой (устаревшей!) военной техникой. 

Фото Рейтер.

Вести с Украины

В столице Украины
началась целая декада
торжеств, посвящён�
ных третьей годовщине
незаконного захвата
власти протобандеров�
ским режимом, пре�
подносимого обывате�
лю как победа «револю�
ции достоинства».

«ТОРЖЕСТВЕННАЯ»
часть началась 19 фев�
раля стычками между

правоохранителями и митинго�
вавшими близ здания админис�
трации президента на улицах
Банковой и Институтской. Сто�
ронники ОУН и участники бло�
кады Донбасса предприняли
попытки установить палаточ�
ный городок. Но полиция вос�
препятствовала проносу метал�
лических предметов для уста�
новки палаток. Не помогли и
оказавшиеся в гуще беспоряд�
ков депутаты Верховной Рады
Семён Семенченко и Егор Со�
болев. Боевикам не удалось ус�
тановить ни одной палатки в
центре Киева, хотя ещё днём
они анонсировали создание «ре�
дута» прямо возле администра�
ции Порошенко с требованием
ввести официальную блокаду
Донбасса и прекратить торгов�
лю с народными республиками.
В результате потасовок постра�
дали не менее 10 человек. Не�
сколько активистов протеста
были задержаны, но позже ос�
вобождены. Среди них — глава
ОУН Николай Кохановский.

Но основная часть мероприя�
тий была запланирована на 20
февраля. У стен здания Верхов�
ной Рады началась акция, участ�
ники которой выразили протест
против отказа в получении раз�
решения на установление «па�
мятника гражданского непови�
новения». А далее следует один
протест за другим. На Майдане
— марш патриотов с требовани�
ем принять закон о запрете тор�
говых и других экономических
отношений с «оккупированны�
ми территориями Украины до
их полного освобождения». Уча�
стники марша также настаива�
ют на отмене свободной эконо�
мической зоны «Крым» и нацио�
нализации предприятий, при�
надлежащих олигарху Ахметову,
в частности компании ДТЭК.
Ещё одна протестная акция идёт
в центре столицы, в ходе кото�
рой организация «Наждак», 
Радикальные правые силы, 
УНСО, оппозиционные поли�
тики, антибанковское движе�
ние, федерации мелкого бизне�
са и другие объединения требу�
ют перевыборов в парламент.

Ближе к 20 часам, после окон�
чания рабочего дня, к зданию

администрации президента
ожидается наплыв тысяч киев�
лян. «Вечером 20 февраля у зда�
ния администрации президента
нас соберётся не меньше, чем
протестовавших в Румынии, —
говорится в одном из обраще�
ний к горожанам. — Все на Май�
дан!» День должен завершиться
факельным шествием. Предпо�
лагается, что в нём примут учас�
тие не менее трёх тысяч человек.

Правда, украинский «гарант»
в преддверии мероприятий, по�
свящённых годовщине гибели
«небесной сотни», отдал приказ
о введении войск в столицу Ук�
раины. Также Порошенко разре�
шил военным открыть огонь по
националистам, если те попыта�
ются начать новый Майдан.

АНА ЛИНИИ противостоя�
ния на юго�востоке страны
наблюдается обострение

ситуации. За сутки 18 февраля
число обстрелов ВСУ террито�
рии Донецкой народной рес�
публики достигло 2,5 тысячи,
огонь вёлся по 30 населённым
пунктам. Обесточена Донецкая
фильтровальная станция, в свя�
зи с чем подача воды населению
сокращена. Как известно, два
дня назад в Минске была до�

стигнута договорённость о пре�
кращении огня и начале развода
тяжёлых вооружений с 20 фев�
раля. Но, как заявил в эфире те�
леканала «112 Украина» спикер
пресс�центра штаба так называ�
емой АТО Леонид Матюхин,
«предпосылок для отвода воору�
жений и введения режима пре�
кращения огня на линии разгра�
ничения нет». Продолжаются
обстрелы, нанося новые разру�
шения и препятствуя восстано�
вительным работам, в частности
на той же фильтровальной стан�
ции, а также на линиях электро�
передачи. Тут снайперы стреля�
ют на поражение.

В тот же день, 18 февраля, в
столице ДНР прошло массовое
шествие по случаю второй го�
довщины подписания резолю�
ции Совета Безопасности ООН
по Украине в поддержку мин�
ских соглашений. В шествии
принимали участие около тыся�
чи человек, выступавших с при�
зывом к прекращению войны в
Донбассе и соблюдению Кие�
вом минских мирных догово�
рённостей. Горожане разверну�
ли транспаранты с надписями:
«Украина, выполни соглаше�
ния!», «Порошенко, подписал
Минск — выполняй!», «Украи�

на, прекрати игнорировать ус�
ловия Минска!»

Вслед за шествием на главной
площади Донецка состоялся
митинг, на котором более 20 ты�
сяч жителей республики обра�
тились к Петру Порошенко и ко
всей Украине с призывом пре�
кратить агрессию. «Благодаря
встречам в Минске нас услышал
мир, и он знает правду, — сказа�
ла, выступая перед собравши�
мися, заместитель главы Нарсо�
вета ДНР Ольга Макеева. — Лю�
ди разных стран всё чаще гово�
рят: Украина виновна в том, что
здесь гибнут мирные жители.
Они призывают Украину вы�
полнять минские соглашения».

«Украинская сторона наме�
ренно полностью отказалась от
выполнения минских догово�
рённостей и продолжает осуще�
ствлять геноцид жителей Дон�
басса, — заявил финский право�
защитник, политолог, доцент
Хельсинкского университета
Йохан Бекман. — Украинская
сторона отказалась реализовать
все требования этих соглаше�
ний, отказалась от сотрудниче�
ства. В данной ситуации прак�
тически продолжается геноцид
мирных жителей в Донбассе, на
территориях ЛНР и ДНР. Это

военное преступление, которое
необходимо расследовать».

КАК ИЗВЕСТНО, на днях в
Кремле подписан указ о
признании документов

граждан Украины, проживающих
в Донбассе. В ответ глава само�
провозглашённой Донецкой на�
родной республики Александр
Захарченко поблагодарил за при�
нятое решение о признании до�
кументов жителей Донбасса. «Хо�
чу ещё раз выразить благодар�
ность и признательность России,
российскому народу и его прези�
денту и в то же время хочу низко
поклониться моим землякам за
их мужество, стойкость, трудолю�
бие и патриотизм», — цитирует
Захарченко РИА «Новости». По
его мнению, данный указ доказы�
вает, что Россия поддерживает
право соотечественников бороть�
ся за свою жизнь, культуру, язык,
честь и достоинство.

«Если Родина�мать громко и
смело поддерживает нашу борь�
бу, значит, наша борьба справед�
лива. Значит, наши жертвы не
напрасны. Значит, наши надеж�
ды оправданны», — отметил
глава ДНР.

Лидер ЛНР Игорь Плотниц�
кий, в свою очередь, назвал
судьбоносным указ о признании
Россией документов жителей
Донбасса. «Это решение — яр�
кая иллюстрация тому, кто
именно для нас является брат�
ским народом. От себя лично и
от лица всех граждан Луганской
народной республики, — гово�
рится в его заявлении, — выра�
жаю искреннюю благодарность
за признание документов наше�
го государства. Мы верим, что
наше будущее неразрывно свя�
зано с Россией, мы — неотъем�
лемая часть Русского мира, и
подписание данного документа
— тому подтверждение».

По�прежнему спустя рукава
относятся к своим обязаннос�
тям представители миссии 
ОБСЕ. На совместной пресс�
конференции руководителей
ДНР и ЛНР Александр Захар�
ченко жёстко ответил Александ�
ру Хугу. На слова первого замес�
тителя главы Специальной мо�
ниторинговой миссии ОБСЕ на
Украине о том, что «обе стороны
конфликта, включая вас двоих,
должны сделать так, чтобы тех�
ника с линии разграничения ис�
чезла», глава ДНР, перебив пе�
реводчика, ответил:

«Я прошу прощения. Мы
должны сделать следующее:
обеспечить безопасность нашим
государствам, безопасность на�
шим жителям, и больше мы ни�
кому ничего не должны».

Зал взорвался аплодисмента�
ми после этих слов Захарченко.

В.М.Т

Трёхлетие 
государственного

переворота

● Митинг в Донецке.

Фото с сайта forumpmr.org



4 21—27 февраля 2017 года    ●    № 19 (30516)  

Главный редактор Б.О. КОМОЦКИЙ

Редакционная коллегия: В.П. ВИШНЯКОВ (ответственный секретарь), 
В.С. КОЖЕМЯКО, Т.Н. СМИРНОВА.

Свидетельство о регистрации в Федеральной службе по надзору за соблюдением
законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия
ПИ № ФС77918563 от 25 октября 2004 г. (Прежний рег. № 1064 от 29 августа 1991 г.,

ПИ № 7799115 от 18 мая 2001 г. и ПИ №77916382 от 13 октября 2003 г.)
www.gazeta9pravda.ru,    www.kprf.ru

Электронный адрес: pravda@cnt.ru, pravda@nsv.ru

◆

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ: Москва, улица «Прав9
ды», дом 24. Для писем: 127137, Москва, а/я 22, редак9
ция газеты «Правда».

ТЕЛЕФАКС: 894999257911908. 

ТЕЛЕФОНЫ: Приёмная — 894999257947939, 257952913.
Служба распространения — 894999257947972. Отдел рекла9
мы — 894999257944956.

◆

Номер набран и свёрстан
в компьютерном центре АНО «Редакция газеты «Правда».

Отпечатано в АО «ПК «Экстра М», 
143405, Московская область, Красногорский р9н, 

г. Красногорск, автодорога «Балтия», владение 1, дом 1.
Газета печатается в Москве, Санкт9Петербурге, Воронеже,

Иркутске, Краснодаре, Минеральных Водах,
Новосибирске, Челябинске.

Тип. № 17902900074.
Подписной индекс 50102. Общий тираж 100 300. 

Подписано в печать 20.02.2017. 1   2   3   4   5   6   7   8
По графику: в 18.00. Фактически: в 18.00.

Учредители —
журналистская

организация АНО
«Редакция газеты «Правда»,
Коммунистическая партия

Российской Федерации

21 февраля
— Международный день

родного языка.
— 75 лет назад на базе эва�

куированного московского
завода «Калибр» был создан
Челябинский завод измери�
тельных приборов. Ныне
ОАО — один из центров ин�
струментального обеспе�
чения предприятий России
и СНГ.

— День памяти воинов
Псковского спецназа, герой�
ски сражавшихся в Аргун�
ском ущелье Чечни с банд�
формированием. Из 35 бой�
цов в живых осталось только
двое.

22 февраля
— 120 лет назад родился

Л.А. Говоров (1897—1955) —
Маршал Советского Союза,
Герой Советского Союза, ка�
валер ордена «Победа». В Ве�
ликую Отечественную войну
командовал армией в Мос�
ковской битве, позднее —
Ленинградским и 2�м При�
балтийским фронтами.

— 65 лет назад Совмин
СССР принял постановление
об организации в Ижевске
Механического института.
Ныне Ижевский государст�
венный технический универ�
ситет им. М.Т. Калашникова.

23 февраля
— День Советской Армии и

Военно�Морского Флота.
— 1981 г. — состоялся XXVI

съезд КПСС (23 февраля — 
5 марта). Съезд утвердил ос�
новные направления эконо�
мического и социального
развития СССР на 1981—
1985 гг. и на период до 1990
года.

24 февраля
— 1976 г. — открылся XXV

съезд КПСС (24 февраля — 
5 марта). Съезд подвёл итоги
девятой пятилетки и утвер�
дил основные направления
развития народного хозяйст�
ва СССР на 1976—1980 гг.,
которые определили эконо�
мическую стратегию партии
на десятую пятилетку.

— 1848 г. — вышел в свет
«Манифест Коммунистичес�
кой партии», написанный 
К. Марксом и Ф. Энгельсом.

— 125 лет назад родился
К.А. Федин (1892—1977) —
советский писатель, общест�
венный деятель, академик
АН СССР, Герой Социалис�
тического Труда, лауреат
Сталинской премии.

25 февраля
— 1921 г. — установление

Советской власти в Грузии.
— 103 года назад родился

Е.С. Березняк (1914—2013) —
советский разведчик, участ�
ник операции по освобожде�
нию польского города Кра�
ков во Второй мировой вой�
не. Почётный гражданин
Кракова и Киева. Герой Ук�
раины.

— 105 лет со дня рождения
В.В. Санаева (1912—1996) —
советского актёра кино и те�
атра, народного артиста
СССР, лауреата Государст�
венной премии РСФСР.

26 февраля
— 148 лет со дня рождения

Н.К. Крупской (1869—1939)
— видного деятеля Комму�
нистической партии и Со�
ветского государства, жены,
друга и помощницы В.И. Ле�
нина.

— 125 лет назад родился
П.Д. Барановский (1892—
1984) — выдающийся совет�
ский архитектор�реставра�
тор, основатель школы науч�
ной реставрации. Известен
своей легендарной борьбой в
защиту храма Василия Бла�
женного при разработке
плана реконструкции Моск�
вы в 1933 г. Автор устава Все�
российского общества охра�
ны памятников истории и
культуры.

27 февраля
— 130 лет назад родился

П.Н. Нестеров (1887—1914)
— русский военный лётчик,
основоположник высшего
пилотажа, первым в мире вы�
полнивший «мёртвую петлю»
и таран в воздушном бою.

— 85 лет назад родился Ев�
гений Урбанский (1932—1965)
— заслуженный артист
РСФСР, актёр Московского
драматического театра им.
К.С. Станиславского (1957—
1965). Снимался в фильмах
«Коммунист», «Баллада о
солдате», «Неотправленное
письмо» и др. Трагически по�
гиб на съёмках фильма «Ди�
ректор».

28 февраля
— 305 лет Тульскому ору�

жейному заводу, старейшему в
России. Ныне — ОАО «ТОЗ».

— 95 лет назад родился
Ю.М. Лотман (1922—1993) —
советский литературовед и
культуролог. Автор трудов по
русской литературе ХVIII—
ХIХ вв., истории русской куль�
туры и общественной мысли.
Автор книг об А.С. Пушкине,
Н.М. Карамзине и др.

8 дней
календаря

Что имеем — не храним

Коммунисты Кара
чаевоЧеркесии чтут
память одного из пер
вых русских марксис
тов, учёногополяр
ника, уроженца каза
чьей станицы Сторо
жевая Михаила Ива
новича Бруснёва.

С ВОЮ политическую дея�
тельность этот замеча�
тельный человек начал

студентом Санкт�Петербург�
ского Технологического ин�
ститута. Ознакомившись с уче�
нием Карла Маркса и Фридри�
ха Энгельса, он в конце 80�х
годов ХIХ века активно участ�
вовал в создании в столице ря�
да первых марксистских круж�
ков, а затем в их слиянии в
единую организацию. Она во�
шла в историю как «группа
Бруснёва». В её задачу входило
объединение марксистски на�
строенной интеллигенции и
рабочих кружков. Некоторые
рабочие — участники «Товари�
щества Санкт�Петербургских
мастеровых» — стали активны�
ми деятелями бруснёвской
группы. Возглавляли её два
центра — рабочий и интелли�
гентский. Первый руководил
низовыми рабочими кружка�
ми, второй готовил пропаган�
дистов, разрабатывал програм�
мы занятий, обобщал опыт де�
ятельности всей организации.
Вместе с Бруснёвым в этот
центр входили Л.Б. Красин,
Г.М. Кржижановский, Н.К.

Крупская и многие известные
впоследствии революционеры. 

По словам Бруснёва, группа
ставила своей «главной и ос�
новной целью выработать из
участников рабочих кружков
вполне развитых и сознатель�
ных социал�демократов, кото�
рые во многом могли бы заме�
нить пропагандистов�интел�
лигентов». Бруснёв непосред�
ственно занимался поставкой
нелегальной литературы и со�
зданием библиотеки для рабо�
чих, поддерживал связь с же�
невской марксистской груп�
пой «Освобождение труда», со�
зданной по инициативе одного
из виднейших деятелей между�
народного социалистического
движения Г.В. Плеханова.

В 1891 году Бруснёв органи�
зовал первую в России маёвку.
Это была одна из важнейших
политических акций социал�
демократических групп с учас�
тием рабочих. Ей предшество�
вало первое открытое выступ�
ление рабочих�бруснёвцев. На
похоронах видного обществен�
ного деятеля, демократа�пуб�
лициста Н.В. Шелгунова состо�
ялась рабочая демонстрация. В
том же году, по окончании ин�
ститута, Бруснёв переехал в
Москву и стал работать инже�
нером в Московско�Брестских
железнодорожных мастерских.
Создавал новые социал�демо�

кратические кружки, установил
связи с рабочими десятков рус�
ских городов. Общественный
подъём начала 1890�х годов со�
провождался ростом рабочего
движения, и в этом большая за�
слуга первых марксистских ор�
ганизаций российской социал�
демократии.

В 1892 году Бруснёв был аре�
стован, судим и после четырёх
лет тюремного заключения от�
правлен в ссылку в Якутию.
Здесь начался новый этап его
жизни и деятельности. Он зна�
комится с другими ссыльными
социал�демократами, вместе с
ними начинает сотрудничество

со знаменитой Русской поляр�
ной экспедицией, которую
возглавлял исследователь Э.В.
Толль. По рекомендации этого
учёного принимает участие в
походе по морю Лаптевых в
поисках легендарной Земли
Санникова. В ходе этой экспе�
диции Бруснёв исследовал и

описал остров в бухте Тикси,
названный вскоре его именем.
В дальнейшем он участвует в
поисках пропавшей экспеди�
ции Толля и находит её послед�
нюю стоянку. Вклад, сделан�
ный ссыльным учёным в осво�
ение Русского Севера, высоко
оценён его современниками и
потомками.

После Великой Октябрь�
ской социалистической рево�
люции М.И. Бруснёв работал
в торговых представительст�
вах СССР, написал воспоми�
нания о зарождении социал�
демократического движения в
России. Похоронен в Ленин�
граде, в Александро�Невской
лавре. На его могиле, а также
на острове его имени давно
уже воздвигнуты обелиски. А
в прошлом году, в 150�ю го�
довщину со дня его рождения,
по инициативе Карачаево�
Черкесской республиканской
организации КПРФ был уста�
новлен памятник и на его ма�
лой родине, в станице Сторо�
жевая (ныне Зеленчукский
район КЧР). Точную дату — 25
января 1866 года — удалось ус�
тановить благодаря архивным
документам, сохранившимся в
музее М.И. Бруснёва при Сто�
рожевской средней школе.

Согласовав свои действия с
коммунистами Петербурга и
Якутии, коммунисты КЧР ре�

шили регулярно отмечать дату
рождения Михаила Иванови�
ча Бруснёва. В этот день ста�
ница Сторожевая принимала
гостей: депутатов фракций
КПРФ Народного собрания
КЧР Розу Чотчаеву, Зеленчук�
ского муниципального обра�
зования Даниэля Лафишева,
ветеранов Компартии Ивана
Кудрявцева и Ивана Акимен�
ко, комсомольских лидеров
Александра Лесова и Николая
Тимошенко.

Вместе с гостями в торжест�
венном акте памяти принима�
ли участие педагоги и пионеры
Сторожевской средней школы.
Состоялись торжественная ли�
нейка с выносом Красного
знамени пионерской дружины
и приём в пионеры 22 школь�
ников. Гости осмотрели музей
М.И. Бруснёва, сохранённый в
наши трудные времена коллек�
тивом педагогов и учащихся.
Школьники вели экскурсию,
отвечая на все вопросы. Ком�
мунисты выразили благодар�
ность директору школы Вален�
тине Поповой и её заместите�
лю по воспитательной работе
Татьяне Гуковой.

В тот же день к обелискам
М.И. Бруснёва в Александро�
Невской лавре Петербурга и на
острове его имени в бухте Тик�
си коммунисты возложили
венки и цветы с выражением
благодарности потомков.

Сергей ЛАСКОВ.
Секретарь Карачаево�

Черкесского рескома КПРФ.

Марксист из казачьей станицы
Память

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Второй аргумент «за» объедине�
ние: экономия площадей для хра�
нения книг и других печатных изда�
ний. Сейчас по закону в обе библи�
отеки должны поступать обязатель�
ные экземпляры всей печатной
продукции. В случае объединения
количество экземпляров сократит�
ся в два раза, а следовательно, со�
кратятся и площади, необходимые
для хранения.

«Реформаторы» также тщеславно
заявляют, что слияние приведёт к со�
зданию самой крупной в мире нацио�
нальной библиотеки. Однако никто
не может ответить, зачем это нужно.

Собственно, на этом перечень ар�
гументов «за» объединение и закан�
чивается. Из чего следует, что руко�
водство отечественной культуры
озабочено не кризисным состояни�
ем библиотечной отрасли и разум�
ным использованием её культурно�
просветительного и научно�инфор�
мационного потенциала, а экономи�
ей средств на содержание и возмож�
ностью похвастаться самой большой
библиотекой. Как она при этом бу�
дет работать? К каким утратам при�
ведёт её формирование? Ответов на
эти вопросы не слышно.

Зато слышны голоса противни�
ков очередной преступной «опти�
мизации».

А что на самом деле

Заверения чиновников, что фон�
ды библиотек не пострадают и по�
прежнему будут в одинаковой мере
доступны в обоих городах, не вы�
держивают никакой критики. Ини�
циаторы объединения прямо ут�
верждают: это слияние позволит
вдвое сократить количество посту�
пающих в них обязательных эк�
земпляров печатной продукции, что
решит проблему нехватки площадей
для хранения литературы. Таким
образом, либо в Москве, либо в Пе�
тербурге читателям и исследовате�
лям будет недоступна часть новых
книг и периодических изданий, что
осложнит научно�исследователь�
скую деятельность российских учё�
ных. Умалчивают чиновники и о
том, что если поступление печатных
экземпляров сократится вдвое, то
также сократится и их доступность
для читателей. Если любой экземп�
ляр будет храниться в Москве, то,
чтобы ознакомиться с ним, туда
придётся ехать или возить заказы из
одного города в другой.

В случае если будет создана еди�
ная библиотека, распределение фон�
дов между отделами станет внутрен�
ним делом её администрации. Редко
используемые фонды, ставшие в ре�
зультате объединения дубликатны�
ми, будут беспощадно распроданы и
утеряны. Страшный пожар в библи�
отеке ИНИОН РАН в январе 2015
года, последствия которого до сих
пор поражают воображение (уничто�
жены свыше миллиона уникальных
единиц хранения и каталог), пока�
зал, что именно такое дублирование
страхует нас от подобных трагедий.

Дефицит площадей для хранения
действительно проблема. Россий�
ская государственная библиотека
из�за дефицита помещений арендует
склад в Можайске, где книги содер�
жатся в обычных ящиках. О какой
сохранности можно говорить в этих
условиях? Библиотекам очень нуж�
ны новые помещения. Но прави�
тельство постоянно ссылается на от�
сутствие средств. Однако, как пока�
зывает практика, этот недостаток яв�

ляется весьма выборочным. Напри�
мер, на строительство Ельцин�цент�
ра в Екатеринбурге из бюджета было
выделено 7 миллиардов рублей. Те�
перь эта организация занимается
тем, что открыто пропагандирует ан�
тисоветизм и русофобию. К приме�
ру, предлагает реабилитировать вла�
совских преступников.

Создание Национальной элек�
тронной библиотеки не может и не
должно служить оправданием для
решения о слиянии. Не случайно в
законе об обязательном экземпляре
предусмотрено хранение как печат�
ных, так и электронных изданий. Ра�
бота с электронными каталогами и
оцифрованными изданиями не мо�
жет заменить работы в читальных за�
лах с литературой и периодикой. По�
требность личного присутствия в
фондах и работы с оригиналами есть
в первую очередь у гуманитариев,
текстологов, историков и филоло�
гов, которые в ходе безответствен�
ных опытов бюрократии просто ли�
шаются возможности профессио�
нально работать.

«Сокращение обязательного эк�
земпляра — это агрессия против
книжной культуры, — считает про�
фессор А.В. Соколов. — А сокраще�
ние сотрудников в итоге повлияет
сокрушительно на книжную и биб�
лиотечную культуру Петербурга и
страны в целом, на престиж библи�
отечной профессии. РНБ с 1957 го�
да является научным учреждением,
тут сосредоточены квалифициро�
ванные кадры». «Утратить опти�
мизм, посыпать голову пеплом и
идти на кладбище — последнее де�
ло, бороться надо», — уверен про�
фессор А.В. Соколов.

Заверения инициаторов реформи�
рования в том, что сокращений не
будет или они не будут связаны с
объединением, не вызывают дове�
рия у профессионалов. «Работу мо�
гут потерять около 400 человек, —
говорит Зоя Чалова, директор Цент�
ральной городской публичной биб�
лиотеки им. Маяковского, прези�
дент Петербургского библиотечного
общества, — это данные профсоюза
РНБ. А устроиться на работу библи�
отекарю в Петербурге сложно. Не�
давно в нашей библиотеке «висела»
вакансия с окладом в 25 тысяч руб�
лей, так за две недели на неё отклик�
нулись 125 человек». «Пусть открыто
покажут документы, а не за нашими
спинами, сколько можно унижаться!
Надо бороться и не сдаваться», — ре�
зюмировала З. Чалова.

Последствия
катастрофичны

Решимость ведущих специалистов
библиотечного дела сопротивляться
объединению становится понятна,
если, хотя бы в первом приближе�
нии, перечислить последствия «ре�
формирования».

Под ударом две крупнейшие биб�
лиотеки, обладающие уникальными
фондами мирового значения (фонд
РГБ составляет 45 миллионов еди�
ниц хранения, РНБ — 36 миллионов
единиц). Болезненные изменения
уже и так их коснулись. В РНБ про�
изведено критическое сокращение
штата нескольких отделов: инфор�
мационно�библиографического
(ИБО), отдела библиографии и крае�
ведения (ОБИК), а также отдела об�
работки и каталогов. В итоге, по сло�
вам специалистов, срок от момента
поступления книги в библиотеку до
возможности её получения читате�
лем составляет в некоторых случаях
до полутора лет. Объединение при�

ведёт к тому, что все эти процессы
только усугубятся. В то же время
РНБ всегда была оплотом и под�
держкой региональных библиотек,
изучала их состояние, боролась за
них, испытывающих трудности с
комплектованием, выживанием. Эта
функция поддержки уйдёт.

В случае объединения библиотек
источники экономии якобы лежат
на поверхности: благодаря сокраще�
ниям будет получена экономия зара�
ботной платы порядка 250 миллио�
нов рублей в год, якобы повысится
статус объединённой российской
библиотеки на международной аре�
не. Подобная аргументация не похо�
жа на экономически и культурно�
политически обоснованную прора�
ботку предлагаемой реформы.

Во�первых, объединение обер�
нётся очевидным сокращением фи�
нансирования и неизбежной ре�
структуризацией библиотеки. То
есть в каждой из двух библиотек бу�
дет поражён единый организм —
система, годами создававшаяся
профессионалами своего дела.

Во�вторых, это приведёт к неви�
данному разрастанию управленче�
ского аппарата на фоне сокраще�
ния профессиональных библиогра�
фов и других грамотных специали�
стов. Произойдёт утрата исследо�
вательских и научных функций
библиотеки.

Кроме того, на период реконст�
рукции читатели рискуют потерять
даже теперешние условия работы:
явно пострадают доступность элек�
тронного заказа, сроки выдачи, ком�
плектация фонда.

Не так важно для читателей, если
одно или два юридических лица со�
хранятся при выполнении бессмыс�
ленного и наверняка затратного про�
екта слияния, а по сути поглощения.
Читателям нужны постоянно рабо�
тающие, а не постоянно реформиру�
емые и сокращаемые библиотечные
центры. Библиотеки страны пред�
ставляют собой культурную, науч�
ную и образовательную ценность.

В тиши чиновничьих
кабинетов

Особую тревогу и возмущение вы�
зывает кулуарность принятия реше�
ния о готовящемся объединении.
Тексты обращений директоров РГБ
и РНБ Владимира Гнездилова и
Александра Вислого, а также обра�
щения министра культуры Владими�
ра Мединского к председателю пра�
вительства Дмитрию Медведеву ос�
таются неопубликованными, их со�
держание известно лишь в переска�
зах. Кулуарность подготовки к ре�
форме, секретность принятия реше�
ния, определяющего судьбу библио�
тек, ставит под сомнение любые дек�
ларации о благих намерениях.

Протест вызывает уже то, что та�
кие министерские инициативы в на�
шей стране в принципе возможны, и
при этом без предварительных кон�
сультаций и учёта мнения специали�
стов, экспертного сообщества, при�
знавшего идею создания единой
библиотеки на базе РГБ и РНБ ци�
ничной и разрушительной.

Серьёзно заговорили об объедине�
нии в начале 2016 года, когда не был
продлён контракт с теперь уже быв�
шим директором РНБ А. Лихомано�
вым. Ему на смену был прислан из
Москвы А. Вислый.

Важнейшая национально�куль�
турная акция готовилась и готовится
келейно, в бюрократических каби�
нетах, втайне от сотрудников РГБ и
РНБ, не говоря уж о российских

библиотекарях, кровно заинтересо�
ванных в нормальном развитии го�
ловных организаций отрасли. План
объединения библиотек�гигантов
осуществляется на основе личной
унии двух управленцев. В то же вре�
мя глава Библиотеки Академии наук
В.П. Леонов считает, что «не надо
преувеличивать компетентность лю�
дей, которые принимают решения.
Вислый и Гнездилов в библиотечной
среде — люди чужие». Это мнение
имеет под собой основание. Так, 
А. Вислый является кандидатом физи�
ко�математических наук и был в РГБ
директором по информатизации.

Зоя Чалова, директор Централь�
ной городской публичной библио�
теки им. Маяковского, президент
Петербургского библиотечного об�
щества, говорит, что за спиной биб�
лиотечного сообщества тихо реша�
ют судьбу Публички: «Это библио�
тека нашего города, в котором сот�
ни библиотек, в котором есть биб�
лиотечная общественность. Мне бы
очень хотелось увидеть Александра
Ивановича Вислого, и я не побоюсь
ему сказать в глаза, что он уже год
практически в нашем городе и ни
разу не поинтересовался, что про�
исходит в библиотеках Петербурга,
что есть Петербургское библиотеч�
ное сообщество, что есть человек,
его возглавляющий, это неуважи�
тельное отношение ко всем нам».

Схватка
за недвижимость

Общий объём финансирования
федеральной программы «Развитие
библиотечного дела» в 2016 году со�
ставил 3,3 млрд. рублей (на финан�
сирование государственных библио�
тек Москвы и Санкт�Петербурга).

Речь идёт не только о распределе�
нии финансирования, но и о борьбе
за владение объектами недвижимос�
ти. Практика показывает, что там, где
затеваются слияния, поглощения,
«оптимизации» и т.п., подноготная
заключена в борьбе за право на не�
движимость. Исторические здания
библиотек имеют, помимо рыночной
стоимости, историческое, символи�
ческое значение и не должны терять
и этой ценности, поскольку распоря�
жаются ею на благо общества.

Однако и в истории слияния РНБ
и РГБ уже есть проекты перемеще�
ния библиотечных коллекций на го�
родские окраины и за черту города.

А как
насчёт законности?

Принимаемое решение противо�
речит не только здравому смыслу, но
и законам Российской Федерации. В
соответствии со статьёй 18 Феде�
рального закона «О библиотечном
деле» «национальные библиотеки
Российской Федерации относятся к
особо ценным объектам культурного
наследия», «их ликвидация либо пе�
репрофилирование не допускаются,
целостность и неотчуждаемость их
фондов гарантируются».

Для реализации проекта по объе�
динению потребуется исключить
РНБ из Государственного свода осо�
бо ценных объектов культурного на�
следия народов РФ. Однако исклю�
чение из него как законом «О библи�
отечном деле», так и «Положением о
Государственном своде особо цен�
ных объектов культурного наследия
народов РФ», утверждённым поста�
новлением правительства РФ, вооб�
ще не предусмотрено.

Профессор Соколов напомнил о
Федеральном законе «О библиотеч�

ном деле», принятом ещё в 1994 го�
ду: «Там говорится, что националь�
ные библиотеки являются научно�
исследовательскими учреждениями
по библиотековедению, библиогра�
фоведению и книговедению, мето�
дическими научно�информацион�
ными и культурными центрами фе�
дерального значения. Вот букваль�
но так и написано. Национальные
библиотеки у нас относятся к особо
ценным объектам культурного на�
следия народов России, изменение
формы собственности националь�
ных библиотек, их ликвидация либо
перепрофилирование не допуска�
ются, целостность и неотчуждае�
мость фондов гарантируются». 

Но закон, как и разрушительные
последствия затеянного преобразо�
вания, кажется, мало волнует рефор�
маторов.

15 февраля на заседании городско�
го парламента депутаты приняли по�
становление «Об обращении Зако�
нодательного собрания Санкт�Пе�
тербурга к министру культуры Рос�
сийской Федерации В.Р. Мединско�

му». В обращении содержится
просьба не допустить поспешных ре�
шений по вопросу структурного и
административного объединения
Российской национальной и Рос�
сийской государственной библио�
тек. Обращение решительно поддер�
жала фракция КПРФ.

Эту позицию прокомментирова�
ла руководитель фракции КПРФ в
Законодательном собрании Санкт�
Петербурга О.А. Ходунова: «Мы
уже видели разрушительные про�
цессы на примере Академии наук,
медицинских учреждений, а теперь
— библиотеки. Такие реорганиза�
ции мы считаем по сути преступ�
ными. Реструктуризация повлияет
не только на научную составляю�
щую, но и на социальную, а Петер�
бург – научный центр и должен
иметь свою библиотеку, имеющую
огромную историческую и куль�
турную ценность». 

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт�Петербург.

«Оптимизация» добралась
до национальных библиотек

●● Российская государственная библиотека (Ленинка).

●● Российская национальная  библиотека (Публичка).

Из истории

Российская национальная библиотека, находящаяся в Санкт�Петербурге, —
одна из первых публичных библиотек в Восточной Европе, которая как Импе�
раторская публичная библиотека открыла для читателей свои двери 2(14) янва�
ря 1814 года. Российская государственная библиотека тоже своими корнями
связана с Петербургом. Созданный в 1831 году Румянцевский музей в 1845 году
вошёл в состав Императорской публичной библиотеки. В связи с трудным мате�
риальным положением музея было принято решение о его переводе в Москву. 
19 июня (1 июля) 1862 года императором Александром II было утверждено «По�
ложение о Московском публичном музеуме и Румянцевском музеуме», ставшее
первым юридическим документом, определившим управление, структуру и на�
правления его деятельности. В советское время эта библиотека долгие годы но�
сила неофициальное название Ленинка.

За многие годы эти две замечательные библиотеки превратились в веду�
щие библиотечные центры не только России, но и мира. Каждая из них име�
ет свою историю, свои традиции, связанные с выдающимися отечественны�
ми просветителями, внёсшими вклад в создание, формирование и становле�
ние библиотечного дела страны. Но всё в ближайшее время может карди�
нальным образом измениться.


